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Металлурги 
на «Старателе»
ОНИ ЕДУТ НА СВОЮ ПЕРВУЮ 

ВЫСТАВКУ
НИЖНИЙ ТАГИЛ. Два дня осталось до открытия первой Ураль
ской промышленной выставки-ярмарки «УралМеталлЭкспо- 
2006». Седьмого сентября она откроется на полигоне НТИИМ 
«Старатель», более известном как место проведения выстав
ки вооружений и военной техники.

Исторически металлургия 
является базовой отраслью для 
всего Уральского региона. В 
Свердловской области метал
лурги формируют более поло
вины областного бюджета. 
Удельный вес металлургичес
кого комплекса в промышлен
ности области за год увеличил
ся с 57 до 61 процента. И в то же 
время полноценной металлур
гической выставки в регионе 
никогда не было. Главным со
бытием года для металлургов 
всегда считалась московская, 
проходящая в ноябре. В этом 
году правительство области и 
администрация Нижнего Таги
ла при поддержке областного 
Союза металлургов решили по
пробовать свои силы на этом 
поприще.

По словам министра про
мышленности Владимира Мол
чанова, первую выставку «Урал- 
МеталлЭкспо-2006» не позици
онируют ни как всероссийскую, 
ни как международную. Хотя 
среди заявившихся участников 
есть представители из 13 реги
онов России и стран ближнего 
и дальнего зарубежья. Ожида
ются, к примеру, большие де
легации из Азербайджана и 
Казахстана, участники из 
Франции и Германии. О перио
дичности выставки пока гово
рится туманно: мол, если полу
чится «первый блин», то будем 
устраивать выставку раз в два 
года, между выставками «Ма
гистраль».

На прошлой неделе среди за
явленных участников «УралМе- 
таллЭкспо-2006» значилось 150 
предприятий, но, по словам ди

КАК ПРОВОЖАЮТ ЧЕМПИОНОВ?..
СОВСЕМ НЕ ТАК, КАК ПОЕЗДА...
А если серьезно, то, конечно, по- 

разному. Кого-то — тихо и неза
метно, стыдливо, чуть ли не за уг
лом, сунув ему в мозолистые ладо
ни скромный конвертик и грамоту. 
А кого-то — красиво и торжествен
но, по-чемпионски!

Как, например, в конце прошлой 
недели проводили из большого 
спорта звезду екатеринбургского 
и российского мини-футбола 
(футзала) чемпиона Европы 1999 
года Дениса Агафонова. Участни
ками состоявшегося в Екатерин
бургском дворце игровых видов 
спорта «Уралочка» матча, посвя
щенного завершению заслужен
ным мастером спорта Агафоновым 
своей славной карьеры, оказались 
две знаменитые команды. Играя за 
них, Денис в свое время и добился 
самых значительных спортивных 
достижений.

Соперником екатеринбургской 
«ВИЗ-Синары», в составе которой 
защитник Агафонов сыграл в чем
пионатах России 253 матча, забил 

ректора НТИИМ Валерия Ру
денко, ожидается, что к седь
мому сентября их число дора
стет до 200.

Уже известно,что металлур
гический комплекс будет 
представлен крупнейшими 
предприятиями Урала: это 
НТМК, ЧТПЗ, «Мечел», Магни
тогорский металлургический 
комбинат.

Кроме того, ожидается ши
рокий спектр участников — по
требителей металлургической 
продукции и производителей 
оборудования по обработке 
металла. Машиностроители 
тоже представят свои метал
лургические мощности. Прав
да, по словам гендиректора 
УВЗ Николая Малых, метал
лургический передел даже та
кого крупного предприятия, 
как Уралвагонзавод (200 тысяч 
тонн в год), не идет ни в какое 
сравнение с объемами сред
него металлургического заво
да. Зато машиностроительные 
заводы могут делать очень 
сложные и точные отливки.

Кроме собственно экспози
ции, на выставке пройдет ряд 
научно-практических конфе
ренций, а также ожидается 
большая культурная программа. 
Проведение «УралМеталл- 
Экспо-2006» привязано сразу 
к двум знаменательным да
там: 350-летию со дня рожде
ния Никиты Демидова и 
70-летию Уралвагонзавода. 
Так что и на этот раз без тан
ковой стрельбы на «Старате
ле» не обойдется.

Михаил 
ЧЕРЕПАНОВ

в них 118 мячей и стал многократ
ным призером чемпионатов и Куб
ков страны, оказалась нацио
нальная сборная России, состав
ленная из игроков московской 
«Дины», семь лет назад побеждав
ших вместе с Денисом в первом 
чемпионате континента.

Матч, в котором на площадку 
ДИВСа выходили такие звезды 
мини-футбола, как екатеринбурж
цы Дмитрий Баранов, Игорь Рома
нов, Сергей Зуев и москвичи Алек
сандр Верижников, Аркадий Бе
лый, Олег Денисов, закончился — 
ко всеобщему удовольствию — бо
евой и в то же время очень товари
щеской ничьей — 6:6. Причем ав
тором одного из мячей стал луч
ший мини-футболист Свердлов
ской области второй половины 
90-х годов Денис Агафонов, поки
нувший площадку, как и положено 
чествуемому, на руках товарищей и 
одноклубников.

До свидания, Чемпион!
ЮрийОВОДОВ

Сменить имя, но сохранить душу
УНИКАЛЬНОЕ УЧЕБНОЕ ЗАВЕДЕНИЕ 

НАЧАЛО УЧЕБНЫЙ ГОД В НОВОМ СТАТУСЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 1 сентября для 
этого учебного заведения име
ло двойное значение: это был 
не только день знаний, но и 
«праздник вопреки», как его 
охарактеризовали родители 
учеников.

Мужской хоровой лицей те
перь зовется Свердловским муж
ским хоровым колледжем. Кол
леджем он стал после долгих су
дебных разбирательств между 
городом и областью. Напомним: 
конфликт возник после вступле
ния в силу ФЗ №131, по которому 
следовало передать все средние 
специальные профессиональные 
учебные заведения в введение 
области. Городское управление 

Площадку чемпион Европы-99 Денис Агафонов 
покидал на руках тех, 

с кем побеждал в составе сборной России и «ВИЗ-Синары».

культуры решило, что лучше бу
дет реформировать учебное за
ведение: сначала предполага
лось, что это будет обычная об
разовательная школа, затем — 
что академия искусств...

Интересная деталь: накануне 
вступления в силу этого закона 
корреспондент «НС!» спрашивала 
у сотрудников лицея (тогда он 
был еще лицеем), не возникнет 
ли проблем. И сотрудники отве
тили: что вы, у нас такие прекрас
ные отношения с городскими 
властями, мы найдем взаимопо
нимание! Не нашли. Затея реор
ганизовать лицей в школу или 
академию была встречена в шты
ки и родителями, и преподавате

лями. Реформирование означало 
потерю традиций учебного заве
дения, дающего элитарное музы
кальное образование. Разбира
тельства длились всю весну и 
часть лета и сопровождались 
увольнением директора Сергея 
Пименова, и родительскими вол
нениями, и гневными статьями в 
газетах, и выступлениями извес
тных деятелей культуры в защиту 
уникального лицея. Только в се
редине июля арбитражный суд 
признал недействительными все 
документы по реорганизации ли
цея и учебное заведение пере
шло под юрисдикцию Свердлов
ской области.

Смена названия позволила со-

ТАВДИНСКИЙ РАЙОН. Долг за потребленную электроэнер
гию местного предприятия «Городские сети» перед ОАО 
«Свердловэнергосбыт» составляет 16 миллионов рублей. Пе

риод задолженности составляет около восьми месяцев.

МНОГОМИЛЛИОННЫЙ долг
Проблемы с оплатой у пред

приятия возникли еще осенью 
прошлого года. Руководство 
«Свердловэнергосбыта» нео
днократно шло навстречу пред
приятию-должнику. Однако все 
заключенные графики погаше
ния задолженности были сорва
ны по вине «Городских сетей». Пе
реговоры с администрацией 
района и МУПа «Городские сети», 
обращение к заместителю Ген
прокурора по Уральскому феде
ральному округу, министру ЖКХ 
области результатов не принес
ли. В мае 2006 года «Свердлов
энергосбыт» был вынужден огра
ничить энергоснабжение долж
ника.

В начале июня представители 
администрации Тавды и «Город
ских сетей» обратились в компа
нию с просьбой обеспечить по
дачу электроэнергии в полном 
объеме по случаю подготовки 

хранить главное:само заведение 
с многолетними традициями му
зыкального обучения. Теперь вы
пускники его будут получать дип
лом о среднем профессиональ
ном образовании, с которым 
можно поступать в консервато
рию — возможность, которой они 
лишились бы, стань лицей шко
лой.

...Именно поэтому первое сен
тября и имело двойной смысл: 
было Днем знаний и «праздником 
вопреки». Смена статуса сопро
вождалась следующим действом: 
была снята прежняя доска с на
званием учебного заведения и 
установлена другая, с новым име
нем на бронзовом фоне. Менял 
доску сам Сергей Пименов, зас
луженный деятель искусств, ру

ководитель лицея-колледжа в те
чение 15 лет. Играл оркестр. У 
стен колледжа собрались учащи
еся и их родители, а также почет
ные гости, среди них — спикер 
облдумы Николай Воронин и ми
нистр культуры области Наталья 
Ветрова.

В этом году в колледже 17 пер
воклашек; большая часть из них 
несколько лет занималась на под
готовительном отделении. Пер
воклассников поздравляли вы
пускники: они пели для них нра
воучительную песню «Если б не 
было школ». Особенно хорошо 
звучали басы.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ 
Фото Тимура ШАГИЗЬЯНОВА

Дня города, пообещав в свою 
очередь оплатить текущее по
требление электроэнергии за 
июль. Пока же сумма платежа 
исчисляется нулями.

— У нас на руках 13 обраще
ний в различные инстанции с 
просьбой разрешить ситуа
цию, исполнительные листы су
дов, решения которых состоя
лись в пользу компании. Долг 
копится, мы продолжаем кре
дитовать должника. Пока элект
роэнергия в Тавду подается с 
ограничениями, а это значит, 
что с наступлением холодов в 
случае аварий, перебоев в сети 
или прорывов труб надежность 
системы подачи, к примеру, хо
лодной воды резко падает. Не 
исключен и ее выход из строя 
полностью, — прокомментиро
вали ситуацию в «Свердлов- 
энергосбыте».

____________ Елена МАРЬИНА^

Под брендом 
Вагонки

НИЖНИЙ ТАГИЛ. О создании 
бронетанкового холдинга в 
России сообщил на днях гене
ральный директор Уралвагон
завода Николай Малых. Пока 
проект его создания находится 
на утверждении в Правитель
стве РФ, через два-три месяца 
он ляжет на стол президента.

В состав холдинга могут войти 
20 ведущих предприятий оборон
ного комплекса России, из них 11 
— отраслевые КБ и НИИ. Среди 
предприятий значатся Уралвагон
завод, «Уралтрансмаш», Ремонт
но-механический завод, ООО 
«УГЗ-Уралтрак», НПО «Электрома
шина», ОАО «КУЛЗ» и другие. Все 
государственные предприятия, ко
торые войдут в холдинг, станут ак
ционерными обществами. Они бу
дут акционированы со стопроцент
ной государственной собственно
стью. Официальным названием 
холдинга будет: ОАО «Научно-про
изводственная корпорация «Урал
вагонзавод», поскольку бренд УВЗ 
— самый раскрученный.

— Консолидация сил необходи
ма для того, чтобы исключить из
лишнее производство. Помимо 
прочего, мы увеличим объем про
даж в три раза, — пояснил Нико
лай Малых.

Он также добавил, что доля во
енной продукции завода в бли
жайшее время будет составлять 
12—15 процентов. В следующем 
году предприятие планирует выпу
стить 20 тысяч подвижных соста
вов, 500 экскаваторов, 500 погруз
чиков и 300 тракторов. Объем пос
ледних к 2015 году завод планиру
ет увеличить до 10 тысяч.

— В этом году объемы военной 
продукции все-таки возросли в 
три раза по сравнению с про
шлым. Это объясняется экспорт
ным заказом. Реализация контрак
та с Алжиром началась, отгрузки 
завершим к концу года, — заклю
чил глава УВЗ.

Виновата
рыжая 

полевка
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Са
нитарные врачи отмечают ухуд
шение эпидемиологической 
ситуации по геморрагической 
лихорадке с почечным синдро
мом (ГЛПС). В нашей области 
среди всех природно-очаговых 
инфекций ГЛПС по уровню забо
леваемости занимает второе 
место после клещевого энце
фалита. В этом году показатель 
заболеваемости заметно пре
высил среднемноголетний уро
вень. Чаще других этот диагноз 
медики ставят жителям Крас
ноуфимского района. Как пока
зал зоологический мониторинг 
состояния очагов, основным 
переносчиком болезни являет
ся рыжая полевка.

Беспокоит эпидемиологов и ра
стущее число больных туляремией. 
На протяжении нескольких лет не
благополучными территориями по 
туляремии являются 37 городов 
области. Наиболее активные при
родные очаги заболевания сложи
лись в Каменском, Пышминском, 
Полевском, Ревдинском и Богда- 
новичском районах и Екатерин
бурге. Быстрое распространение 
туляремии специалисты связыва
ют в первую очередь с увеличени
ем численности грызунов.

Специалисты областного уп
равления «Роспотребнадзора» на
стоятельно рекомендуют дачни
кам, охотникам, лесникам и заго
товщикам шкурок промысловых 
зверьков сделать прививку против 
туляремии. Накануне осени необ
ходимо провести мероприятия по 
уничтожению грызунов в жилых 
помещениях, не допустить грызу
нов в склады с продовольствием, 
фуражом. Риск подхватить опасное 
заболевание есть при купании в 
малопроточных загрязненных во
доемах и при использовании воды 
для бытовых нужд из случайных
источников. Елена МАРЬИНА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16 — с 12 до 17 часов

нм» о ДА
6 сентября

Переменная облачность, 
без осадков.

Атмосферное давление —
731—73S мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью — +19-----1-21°,
днем — +28 — +30°.

Ветер южный, 
3-6 м/с.

Любые частные объясс^ения

по тел. 371-38-75 С 10.00 до 13.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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В
етер игрив нынче: подго
няет мужика с медведем, 
а те знай колотят моло
точками да по наковальне. Кто 

навык в небо часто поглядывать, 
тому эта сказка наяву достается. 
Правда, ради нее надо приколе
сить в село Николо-Павловское. 
Под Нижним Тагилом трасса 
пойдет аккурат по центральной 
улице села, и тут знай не зевай, а 
налево внимательно гляди, с 
прицелом в небо.

— Ах!
Ну да сказочный ветряк и не 

такого «аха» стоит... То медведь с 
мужиком в кузнице, а наши мас
тера могут еще и балалаечника 
изобразить, что по-настоящему 
тренькает по струнам. Артилле
рист у них стреляет из пушки, на
стоящее ядро туда-сюда залета- 
ет-вылетает. Казак скачет на ли
хом коне и шашкой машет. Крес
тьянин косу точит. А свой, ураль
ский, сказочный Данило-мастер 
обтесывает каменный цветок. 
Этакую красоту — на высокий 
шест да в огород, детям на ра
дость и взрослым на загляденье.

***
Когда мы добрались до мас

терской художественной артели 
Андрея Спицына, первым делом 
отведали грибов. Павел, стар
ший сын Андрея Алексеевича, 
студент тагильского худграфа, 
уже успел поработать с утра 
электропилой и отделывал их 
резцом до идеального сходства. 
Грибы у артельщиков сказочные, 
на вид — боровики, только вели
канские. Весу в каждом кило
граммов на семь. Каждый такой 
«боровик» величается как «гриб- 
седун». Седун — это значит при
сесть на него можно. И пробуют 
их покупатели, конечно, не на 
вкус, а на крепость, то есть при
саживаются. Что и мы с удо
вольствием проделали.

Обычно грибы-седуны заби
рают прямо с дороги, от дома 
Спицыных, где они время от вре
мени «вырастают» рядом с вет
ряками и сказочными лавочка
ми. Увидит диковинный гриб

ВЫДАЮЩИЕСЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ РОССИИ
НЫНЕШНИМ ГОД ОБЪЯВЛЕН ГОДОМ ДЕМИДОВЫХ

В этом году исполнилось 350 лет со дня рождения родоначаль
ника династии уральских горнопромышленников, основателя 
Нижнего Тагила Никиты Демидова.

Вдруг в нашу жизнь нежданно- 
негаданно вторглись новые для 
нас слова «предприниматель», 
«предпринимательство», которые 
еще совсем недавно уподобля
лись таким понятиям,как «спе
кулянт», «спекуляция». Ведь в об
ществе, где многие годы само
забвенно и упорно пытались по
строить светлое и счастливое бу
дущее, человек, занимающийся 
спекуляцией, презирался. Воз
можно, и поэтому коммунисти
ческая мораль заставляла отно
ситься к роду Демидовых «как к 
беспримерным хищникам, стра
дающим острой манией наживы, 
алчным эксплуататорам». Эти 
резкие выражения часто упот
реблялись литераторами, исто
риками и краеведами, которые 
писали о династии Демидовых, 
руководствуясь классовым под
ходом. Такая однобокая оценка, 
естественно, не характеризовала 
сполна многогранную деятель
ность знаменитых предпринима
телей-промышленников, которые 
сумели основать десятки горных 
заводов, постоянно осваивая ди
кие уголки седого Урала. Ведь 
Демидовы были, как отметили бы 
сегодня, сверхдеятельными ар
хипредпринимателями своего 
времени. Основой их грандиоз
ного успеха стали огромное тру
долюбие, дар божий, неуемная 
энергия, преданность своему 
делу.

В одном из своих писем наш 
признанный уральский писатель 
П.П. Бажов высказался о Демидо
вых как о деятелях, прогрессив
ных для своего времени. «Нема
ловажным положительным фак
том приходится, по-моему, счи
тать и то, — пишет писатель, — 
что Демидовы ставили металлур
гию без иноземной помощи. Эта 
сторона дела у нас как-то вовсе 
забывается, а она ведь очень ин

ДЕРЕВО-СКАЗКА
ОНО ПОМОГАЕТ НАМ БЫТЬ ДОБРЕЕ

проезжий грибник-любитель — 
притормозит, не поленится по
любопытствовать и — вот уже не
сет «дар леса» к открытому ба
гажнику.

Сложнее бывает увезти домой 
старичка-лесовичка, похожего на 
гриб, с метр этак в высоту и в 
размашистой грибной шляпке. 
Но и такие покупки прихватывает 
с собой по пути через Николо- 
Павловское проезжий люд.

— Лесовики по-разному ве
сят, есть по сто и более кило
граммов. Но это еще не предел. 
Самый тяжелый наш персонаж 
на сегодня — двухметровый 
медведь,которого мы вытесали 
для Усть-Утки, для мемориала, 
открытого там недавно в честь 
возрождения России. Полено, 
которое нам, художникам,втро
ем пришлось катать и ставить 
для работы, весило килограм
мов триста. Над медведем при
шлось изрядно потрудиться — 
очень сложно работать над та
кими огромными фигурами, 
ведь даже вокруг небольшого 
полена долго ходишь-бродишь, 
думаешь, с какого боку присту
пить, чтобы рисунок дерева иг
рал, чтобы погрешности древе
сины не помешали делу, — рас
сказывает Андрей Спицын, 
идейный организатор артели. — 
Медведь этот много радости 
нам, конечно, доставил — сколь
ко сил ушло на него, а теперь 
приятно. Еще один из запомнив
шихся персонажей последнего 
времени — мужичок-шкафчик, 
мы его сами придумали. Изнут
ри у него дерево выдолблено, 
пиджак приоткрывается, и туда, 
внутрь, можно что-нибудь спря
тать. А заказывают нам чаще 
всего старичков-лесовичков, 
таких, чтобы посказочней, да 
чтобы о палочку опирался, и 
чтобы взгляд был радостный. 
Мишки сказочные тоже всем 
нравятся. Хочется людям чего- 
то доброго, такую фигурку де
ревянную лесную, чтобы гля
деть на нее и сердцем отогре
ваться. Но купить-то не всякий 
способен, зато пофотографиро- 
ваться люди часто останавли
ваются. Бывает, едет автобус 
экскурсионный, и если что сто
ит у дороги возле дома — все 
позируют перед фотокамерой и 
так и этак с полчаса.

***
Художественная артель по ра

боте с деревом образовалась 
два года назад. Начинал Андрей 
Спицын в гараже своего дома, 
вместе с сокурсником по худгра- 
фу Нижнетагильского пединсти
тута Юрием Носковым. Спустя 
годы повстречались они случаем 
на строительстве ледового го
родка в Тагиле, куда их пригла
сили резать фигуры из снега. 
Перекинулись идеями. Андрей 
позвал Юрия напарником — хо
телось с деревом эксперименти
ровать, а помощников не было.

тересная и одна может поставить 
вопрос о Демидовых совершенно 
по-новому...

Демидов сделал первое рус
ское ружье. И сделал это ружье в 
пять-шесть раз дешевле приво
зимых из-за границы. Причем 
сделал не напоказ только, а сумел 
организовать массовое произ
водство в десятках, а после полу
чения Невьянского завода и в 
сотнях тысяч штук. В полтавской 
виктории победил не только но
вый, введенный Петром строй, 
доблесть русского солдата, са
моотверженность и смелость 
полководцев, но и новое огневое 
оснащение русской армии, что 
являлось заслугой Демидовых».

Бажов не оставляет без внима
ния также не менее важную зас
лугу Демидовых — это уже Акин- 
фия, который за сказочно быст
рый по условиям того времени 
срок (по словам писателя, «без 
телефона, без машинистки, без 
почты и железных дорог») сумел 
развернуть металлургическую 
промышленность на Урале. Этот 
энергичный заводчик за свою 
жизнь построил и пустил в глухо
мани свыше двадцати заводов. А 
Нижнетагильский по домнам вы
шел на первое место в Европе для 
своей поры. И важно, что по каче
ству железо Демидова вышло 
также на первое место.

Вот какую высокую оценку дал 
Павел Бажов предприниматель
ской деятельности уральских 
заводовладельцев: «Благодаря 
энергии Демидовых наша страна 
в короткий срок освободилась от 
импорта железа и сама стала эк
спортировать железо».

Откроем работу Д.И. Менделе
ева «Уральская железная про
мышленность в 1899 г.». Здесь 
есть такие строки: «...Великий 
Петр Алексеевич, провидя совре
менное значение железа, поста

Теперь к артели добавился еще 
один умелец, Валерий Осипов. 
Бывший кинолог, уйдя на пенсию 
из ГУИН, вернулся к увлечению 
молодости — резьбе по дереву и 
показал себя в артели умелым 
мастером.

— Мы взялись использовать 
свое увлечение, чтобы семью 
кормить. Когда тебе исполни
лось сорок пять, ты как работник 
уже никому не нужен. Поэтому мы 
как люди творческие нашли для 
себя особый выход, — признает
ся Андрей Спицын. — Я с древе
синой работал после армии, в 
начале девяностых. Тогда в Че- 
ремшанском леспромхозе орга
низовали бригаду резьбы по де
реву, и мы резали парковые фи
гурки для детских площадок. 
Правда, совсем недолго порабо
тали — спроса на нашу продук
цию не оказалось. А Юра по соб
ственной инициативе вырезал 
разные фигурки из дерева и 
даже семью этим кормил.

Открою вам секрет — нам бы 
хотелось, чтобы в Ни- 
коло-Павлов-ском не 
просто маленькая 
бригада по резьбе по 
дереву существова
ла, но целый промы
сел. Мы ведь разные 
заказы исполняем, не 
только фигуры из де
рева режем и ветря
ки мастерим. Еще 
делаем садовую ме
бель из срезов дере
ва, что остаются от 
работы над скульпту
рами. Поступили к 
нам два заказа на 
оформление святых 
источников, один из 
них — недавно рас
чищенный после дол
гих лет запустения, в 
деревне Шиловка. 
Другой — в санато
рии «Зеленый мыс», 
в честь преподобного 
Серафима Саровско
го. Для санатория как 
раз сейчас заканчи
ваем колодезный 

вил добычу его во главу уральс
ких усилий. И слава дел этих заг
ремела в мире». И имя Демидо
вых гремело на всю Россию, а 
также на всю Европу.

Поистине эта славная динас
тия уральских горнозаводчиков 
— своеобразный символ россий
ской предприимчивости, рос
сийского богатства. В различных 
архивах сохранилось немало до
кументов, связанных с жизнью и 
деятельностью этих выдающихся 
предпринимателей, сыгравших 
значительную роль в истории 
Российской державы.

Особо надо отметить их благо
творительные дела. Вот лишь не
сколько ярких примеров. Пожа
луй, первое заметное пожертво
вание сделали сыновья Акинфия 
Демидова — Прокофий, Григо
рий и Никита. В 1755 году они 
преподнесли в дар Московскому 
университету после его торже
ственного открытия купленную их 
отцом за границей, точнее в Гер
мании, весомую и уникальную 
коллекцию минералов,пополнен
ную позднее образцами подзем
ных кладовых Урала и Алтая, а 
также подарили большую сумму 
денег — стоимость почти годово
го содержания нового учебного 
заведения. Несколько позже пе
редали еще восемь тысяч целко
вых. Внук этого могущественного 
заводчика Павел Григорьевич на 
свои деньги, потратив 100 тысяч 
рублей,учредил в Ярославле Де
мидовское училище высших наук. 
Во время русско-турецкой войны 
1768—1774 годов российской 
казне Прокофий Акинфиевич Де
мидов выделил из своих накопле
ний ссуду по тем временам на ог
ромную сумму — четыре милли
она рублей.

Отличился и Николай Никитич 
Демидов, который при необходи
мости оказывал посильную по
мощь армии. Будучи еще моло
дым, он финансировал постройку 
военных кораблей на Черном 
море во время русско-турецкой 

сруб делать. В «Зеленом мысу», 
кстати, уже установлены наши 
скульптуры, казак и казачка, воз
ле символического казачьего 
подворья.Там же в парке можно 
встретить наших кабана, сову и 
гусей, а еще увидеть подвесной 
домик для детишек, он укреплен 
на дереве.

Промысел — это реально, и, 
думаем, до этого доживем. Для 
промысла есть перспектива: все, 
что мы сейчас делаем, долго не 
залеживается, идет влет — было 
бы кому работать. Одна только 
загвоздка — с кадрами. Немало 
приходило к нам охотников всту
пить в артель, некоторые говори
ли даже, что по двадцать лет 
скульптурой занимались. Но бе
рутся люди за пилу, за резцы — 
и такого натворят, что только на 
свалку и годится. Это они с плас
тилином дружат, там отрезал — 
прилепил, лишнее срезал — до
бавил, а с деревом так работать 
невозможно, надо все рассчиты
вать очень точно. Видите,лесо

войны 1788—1791 годов. Весом 
был его вклад в победу русского 
войска в Отечественной войне 
1812 года. В Бородинском сраже
нии участвовал полк, полностью 
снаряженный на его деньги. Не 
только сам Николай Никитич, но и 
его сын Павел встали в ряды за
щитников своей Отчизны. Юноша, 
повзрослев, приобрел громкую 
известность благодаря своей 
широкой и разнообразной благо
творительной деятельности. 
Сумма его ежегодных пожертво
ваний составляла 250 тысяч руб
лей.

Павел Николаевич Демидов 13 
и 20 марта 1831 года подписал 
два акта. По ним он обязался 
ежегодно выплачивать пять ты
сяч рублей для издания научных 
трудов, а также обязал своих на
следников продолжать финанси
рование демидовских наград в 
течение 25 лет после его смерти. 
После кончины П.Н. Демидова 
его брат Анатолий подтвердил, 
что воля учредителя премий бу
дет исполнена, и последнее при
суждение наград действительно 
состоялось в 1865 году.

Демидовская комиссия ис
пользовала свыше 250 тысяч руб
лей, не считая стоимости более' 
ста золотых медалей, которыми 
были награждены отечественные 
ученые за лучшие работы, за ве
личайшие творения человеческо
го ума. Эти премии стали значи
тельной материальной поддерж
кой и моральным вознагражде
нием нелегкого и кропотливого 
труда ученых России.

Такое щедрое пожертвование 
частного лица на нужды науки 
было событием огромной важнос
ти в культурной жизни России, оно 
получило высокую оценку совре
менников. Павел Демидов приоб
рел почет и уважение научной об
щественности. Он был избран по
четным членом Петербургской им
ператорской академии наук и Ака
демии Российской, а также 
Московского и Харьковского уни

вик один задержался в мастерс
кой? Приглядитесь к нему, его 
один из таких «пластилиновых» 
скульпторов делал. У него анато
мическое сложение, анатоми
чески проработаны черты лица, 
это уже не стилизованное лицо 
сказочного персонажа, а маска 
Давида, лесовик этот людям не 
нравится, на него не обращают 
внимания.

Того, что когда-то не нашло 
сбыта в Черемшанском леспром
хозе, нынче не хватает. И брига
да Андрея Спицына не в силах 
вырезать столько парковых фи
гур, сколько хотели бы купить у 
них различные организации од
ного только Нижнего Тагила для 
детских площадок, парков, зон 
отдыха на промышленных пред
приятиях. Недавно сметливые 
предприниматели, прикинув до
ход, предложили артели выре
зать деревянные оригиналы 
парковых скульптур для их мас
совой отливки из стеклопласти
ка, материала намного прочнее и 
легче древесины. Артель готова 
потрудиться, только с одним ус
ловием — уральские художники 
не собираются вырезать микки- 
маусов, ковбоев и шреков. Быва
ло, что с такими просьбами к ним 
обращались, и всегда приходи
лось вежливо отказывать. Твор
ческие люди — за русскую сказ
ку, за ее образы.

— Мы даже готовы повторить 
один далеко не сказочный заказ, 
но с западными мультяшками 
связываться никогда не станем, 
— объясняют артельщики. — Это 
был заказ очень необычный, ког
да подчиненные захотели подне
сти своему начальнику не стили
зованного мишку, а похожего на 
живого: зубастого, с оскалом. 
Объяснили, что их начальник 

верситетов. Искренняя благотво
рительность неожиданно повлияла 
на служебную карьеру П.Н. Деми
дова. Император Николай I пожа
ловал его чином статского совет
ника с одновременным назначени
ем на должность гражданского гу
бернатора в Курск.

Еще пример благотворитель
ности. Отец Павла, Николай Ни
китич, которого современники 
считали покровителем худо
жеств, в 1806 году в Нижнем Та
гиле основал первую на Урале 
школу живописи. Для нее отобра
ли двенадцать одаренных маль
чиков. Расходы по их обучению и 
содержанию Демидов повелел 
взять на себя заводской конторе. 
Ученику выделялось жалованье 
25 рублей в год. И бесплатная 
одежда. Кроме того, воспитанни
кам без взимания платы предос
тавлялись учебные принадлежно
сти. Это — мольберты, бумага, 
карандаши, краски, кисти, заго
товки подносов и многое другое, 
необходимое для успешного ов
ладения ремеслом живописца. 
Благодаря меценатству местная 
промышленность получила отлич
ных специалистов для успешного 
развития художественных про
мыслов.

Примеров добрых поступков 
рода Демидовых можно привести 
множество. По неполным подсче
там, общая сумма пожертвований 
знаменитых горнозаводчиков со
ставила свыше 12 миллионов руб
лей. При этом надо учесть, что не 
все богатые люди земли русской 
спешили расставаться с деньга
ми в целях благотворительности.

Жизнь и деятельность славной 
династии Демидовых, которая в 
течение 215 лет владела своими 
заводами на Каменном Поясе, — 
наглядный и убедительный при
мер искреннего благородства. 
Именно такими должны жить в 
памяти народа выдающиеся 
предприниматели и горнопро
мышленники Демидовы — мас
тера, творцы, деятели земли рус

именно на такого медведя похож, 
что он такой же строгий. С этим 
заказом у нас связаны не самые 
приятные воспоминания. Заказ
чики попались весьма нетерпе
ливые и все нас подгоняли, при
езжали едва ли не каждый день. 
Очень сложно было им объяс
нить, что фигура медведя слож
ная и так просто вырезать ее, од
ной левой, никак невозможно. Но 
люди умели разговаривать толь
ко по понятиям.

Именно подобные случаи, 
когда заказчики не слишком-то 
церемонились, а некоторые «го
сти» требовали мзды за свое не
прошеное покровительство, зас
тавили артельщиков найти ре
ального покровителя делу — их 
мастерская находится теперь на 
лесопилке ООО «Кедр-плюс», от 
которого они, кстати, получают 
для работы полутораметровые в 
обхвате сосны и лиственницы, 
которым перевалило за сотню 
лет.

— Пока нас сюда не пригласи
ли, многого пришлось натер
петься, — вспоминает Андрей 
Спицын. — Однажды приехали 
какие-то жулики требовать де
нег, да так настойчиво, что только 
хитрость и выручила. Сделали 
мы в калитке дома глазок из кон
сервной банки, стеклышко вста
вили, рукой на это творение мах
нули и сказали, что на самом 
деле мы только выглядим крес
тьянами, а так-то все под контро
лем, все на видеокамеру записы
вается. Теперь-то все подобное 
прекратилось.

***
Когда мы уже собрались ухо

дить, Андрей Алексеевич погла
дил одно из увесистых поленищ. 
Оно должно пойти на столешницу 
для дачного стола.

— Люди иной раз не ценят де
рево, — услышали мы, — но сто
ит только представить себе, 
сколько надо лет, чтобы ему вы
расти... Можно сидеть на даче за 
чашечкой кофе и, рассматривая 
кольца, размышлять о судьбах 
истории. Было у нас дерево, ко
торому оказалось почти двести 
лет, мы по кольцам посчитали. Но 
самое интересное — наиболее 

выразительные слои, 
ярко выраженные, смо
листые, пришлись на 
годы Великой Отече
ственной войны. Следу
ющие по «интенсивнос
ти» — на годы октябрьс
кой смуты и Гражданс
кой войны, а родилось 
дерево ориентировочно 
в 1812 году. Дерево чув
ствует и переживает 
все, что происходит 
вокруг. Не только при
родную ситуацию, но, 
оказывается, и челове
ческие катаклизмы. Ну а 
потом, когда его сруби
ли, когда оно стало ка
кой-либо вещью, пусть 
даже и ложкой, оно от
дает все то тепло, что 
накопило за долгие де
сятилетия своей жизни, 
и еще, конечно, отдает 
тепло рук и души масте
ра.

Лада ПАНИШЕВА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

ской, которые прославили Рос
сию на долгие века.

Это — один из материалов 
из книги «Тайны Демидовых. С 
улыбкой и серьезно о знаме
нитых уральских горнозавод
чиках», которую написал и из
дал к юбилею основателя ди
настии известный журналист 
и краевед Марлис Рафиков — 
постоянный автор нашей газе
ты. Отрадно еще и то, что в 
книге опубликовано без ма
лого восемьдесят новых поба
сенок из жизни Демидовых, 
еще в минувшем столетии со
бранные автором книги в их 
бывших заводских поселках.

В день рождения своего сына 
Никиты отец подарил ему алтын 
—- для мальчика большие деньги. 
Проезжавший мимо купец обра
тил на него внимание и поинтере
совался, почему он плачет. Ребе
нок объяснил. Чтобы его успоко
ить, богач дал ему алтын. Никита 
заплакал еще громче.

— Теперь-то почему ревешь?
— Если бы я не потерял свой 

алтын, то сейчас у меня их стало 
бы два.

Видать, предприимчивость у 
основателя рода уральских за
водчиков была в крови еще с ран
него детства.

Марлис РАФИКОВ
На снимке: 

портрет Никиты Демидова

❖Аппарат правительства 
России ужесточает борьбу с 
информационными утечками. В 
Белом доме был обнародован 
приказ, в котором говорилось о 
наказании нескольких чиновни
ков, допустивших утечку инфор
мации. Тем же приказом Феде
ральной службе охраны (ФСО) 
поручено усилить контроль за 
прохождением посетителей в 
Белый дом.

❖В Челябинском военном 
суде начался допрос Александ
ра Сивякова, обвиняемого в 
избиении рядового Андрея 
Сычева. Сивяков заявил, что не 
признает свою вину ни по одно
му из шести эпизодов насиль
ственных действий, которые 
фигурируют в уголовном деле. 
Сивякова обвиняют в том, что в 
начале января 2006 года он и 
еще несколько старослужащих 
избили молодых солдат в ка
зарме Челябинского танкового 
института. Рядовой Андрей Сы
чев получил тяжелые травмы, 
из-за которых ему впослед
ствии пришлось ампутировать 
обе ноги.

❖В Ханкале произошел мощ
ный взрыв в караульном поме
щении на территории располо
жения ФСИН (Федеральной 
службы исполнения наказа
ний). В караульном помещении 
взорвалось безоболочное уст
ройство мощностью 1,5 кило
грамма в тротиловом эквива
ленте. В результате взрыва по
гиб младший инспектор по кон
воированию ГУ ФСИН, еще 18 
сотрудников ведомства получи
ли ранения и были госпитали
зированы. Взрыв спровоциро
вал детонацию снарядов,нахо
дившихся в оружейной комна
те.

❖ По крайней мере два чело
века погибли и 14 получили ра
нения в результате взрыва, 
произошедшего в городе Ван 
на юго-востоке Турции. Взрыв 
произошел в городском парке. 
Взрывное устройство, мощ
ность которого пока не установ
лена, было заложено в одну из 
мусорных урн. Среди погибших 
один полицейский.

❖Храм Христа Спасителя 
начали тиражировать — в Ка
лининграде почти закончено 
строительство главного право
славного храма, начатое 10 лет 
назад. По архитектурным фор
мам собор представляет собой 
уменьшенную копию московско
го храма Христа Спасителя и 
носит такое же название. Сей
час в городе ожидают прибы
тия Патриарха Алексия II, кото
рый освятит собор.

❖ Малый театр отметил вче
ра свое 250-летие. В день юби
лея труппа разыграла спек
такль-концерт из спектаклей 
разных лет. В новом сезоне, ко
торый открывается сегодня, 
труппа представит новую по
становку «Ревизора» Гоголя, 
осуществленную художествен
ным руководителем театра 
Юрием Соломиным.

❖США в пятницу провели ус
пешные испытания системы 
противоракетной обороны. В 
сообщении, распространенном 
Агентством по противоракетной 
обороны США, говорится, что в 
рамках испытания с Аляски 
была запущена баллистическая 
ракета с учебной боеголовкой, 
через три минуты цель была 
поражена.

❖ Пожарные машины амери
канского города Эпплтон, штат 
Висконсин, укомплектовали 
специальными кислородными 
масками для домашних живот
ных. Средства на закупку масок 
были собраны местным обще
ством защиты животных. Руко
водство городского пожарного 
департамента идею масок для 
животных полностью поддер
жало.

❖Достигнуто соглашение об 
обмене израильского капрала, 
захваченного палестинскими 
боевиками близ границы с сек
тором Газа, на 1,4 тысячи пале
стинских заключенных. Капрал 
может быть освобожден уже в 
ближайшие 48 часов. Соглаше
ние достигнуто благодаря по
средническим усилиям ряда 
стран региона — Катара, Сау
довской Аравии, Египта и Тур
ции, отмечает «Аш-Шарк». 
Свой вклад внесли также США, 
Россия и Франция.

❖Соглашение о региональ
ном сотрудничестве в борьбе с 
пиратством в Азии вступило в 
силу. Участниками этого пакта 
являются 16 стран — 10 членов 
Ассоциации государств Юго- 
Восточной Азии, а также Банг
ладеш, Индия, Китай, Южная 
Корея, Шри-Ланка и Япония. 
Соглашение предусматривает 
создание единого информаци
онного центра,который позво
лит обмениваться необходи
мыми данными о морских раз
бойниках, а также координиро
вать совместные действия при 
их задержании и оказании по
мощи жертвам пиратства.

По материалам 
Интернета
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Не гадаем.
не пророчим — 
все равно 
поедем в Сочи...

Если бы город мог стать некой 
объединяла и сплачивала нацию, 
циональной идеей в России сегод 
бы город Сочи.

Почему? Во- первых, это обще
российская здравница, в санатори
ях и пансионатах которой ежегодно 
отдыхают и лечатся десятки тысяч 
людей со всех уголков нашей стра
ны. Многие крупные предприятия 
создают здесь свои оздоровитель
ные центры, чтобы их трудящиеся с 
минимальными для себя матери
альными затратами могли отдохнуть 
и поправить здоровье. Ас 2006 
года это еще и один из основных 
претендентов на проведение Олим- 
пиады-2014. Что это значит? А это 
значит, что все мы, граждане Рос
сии, невольно испытываем сопри
частность к этому событию, прони
каемся настроением не подкачать, 
не подвести, внести свой вклад — 
чтоб все было на уровне... Сочи — 
это наш, российский город! В нем 
замечательно можно отдохнуть и на 
самом высоком уровне проводить 
спортивные соревнования. Что ка
сается уральцев, то у них давние 
добрые отношения с сочинцами. 
Свердловская область одной из 
первых заключила Соглашение о со
трудничестве и оздоровлении жи
телей Среднего Урала с горнокли
матическим курортом на уровне ор
ганов законодательной и исполни
тельной власти. Впрочем, о дружбе 
с краснодарской здравницей и о ее 
поддержке как «олимпийского кан
дидата» пусть лучше расскажут 
сами свердловчане, которые непос-

национальной идеей, которая бы 
то на право называться этой на- 
чя в первую очередь претендовал

редственно на уровне государ
ственных, профсоюзных, обще
ственных структур «дружат» и кон
тактируют с Сочи.

Юрий Осинцев, председа
тель Палаты представителей 
Законодательного собрания 
Свердловской области:

— Я очень рад тому обстоятель
ству, что российский курорт про
должает борьбу за право стать сто
лицей Белой Олимпиады, потому 
что заявка нашего южного города 
на проведение Игр-2014 — это 
ведь, по сути, заявка всей России, 
страны с великими достижениями 
в зимних видах спорта. Конечно, 
уральцы, думаю, все за то, чтобы 
Сочи стал олимпийским городом. 
Это очень важно. Представляете, 
какой будет дан мощнейший им
пульс развитию не только большо
го, но и массового спорта во всей 
стране! Вспомните Олимпиаду-80, 
которая проходила в Москве... Я по
мню. Популярность спорта, заня
тий спортом была тогда необычай
но высока. Нужны и сейчас хоро
шие, позитивные идеи, интересы, 
которые объединят, увлекут людей 
своей нравственно здоровой со
ставляющей. Сам факт участия 
этого города в предолимпийской 
гонке дает невиданный доселе тол
чок в развитии его инфраструкту
ры и становлении его как курорта 
мирового уровня.

Сочи уже становится спортив
ным комплексом России. И не только 
в рамках подготовки к Олимпиаде. 
Пришел энергичный мэр Виктор 
Колодяжный, и город просто на гла
зах преображается. Когда мы в 
июле 2004 года подписывали Согла
шение между органами законода
тельной власти Среднего Урала и 
города Сочи, облик Сочи был один, 
а сейчас разительные перемены во 
всем — новые дороги, тротуары, 
здания, набережные... Здесь пост
роено столько футбольных полей, 
что наши футболисты могут не уез
жать зимой тренироваться на Кипр 
или в Турцию. А возьмем нашу ко
манду по стендовой стрельбе. У 
спортсменов есть все возможности 
попасть в олимпийскую сборную, 
которая будет выступать в 2008 году 
в Китае. Надо хорошо готовиться. 
Весной мы отправляли ребят на 
Кипр, где они тренировались вмес
те с нашей сборной. Но ведь можно 
подобные тренировки проводить и 
на нашем южном курорте, который 
тянется на 150 километров вдоль по
бережья. Здесь, конечно, есть все 
условия, чтобы создавать базы по 
подготовке наших чемпионов. Что 
же касается предстоящей Олимпиа- 
ды-2014, то если она будет прово
диться в Сочи, болельщики сдела
ют все для того, чтобы Россия побе
дила.

Нонна Кивелева, заместитель 
министра здравоохранения 
Свердловской области:

— Многие заболевания, которы
ми страдают жители Урала, успеш

но лечатся в санаториях Сочи. По
этому по линии министерства 
здравоохранения мы, конечно же, 
стремимся по льготной социальной 
стоимости направлять в сочинские 
здравницы врачей, учителей, ра
ботников сферы культуры, у кото
рых не очень высокие доходы. Пос
ледний раз наши бюджетники от
дыхали в санатории «Зеленая 
роща». Это многопрофильная 
здравница с современной лечеб
ной базой. О профиле санатория 
можно судить по названиям лечеб
но-оздоровительных программ: 
«Здоровый позвоночник», «Анти
стресс», «Жизненный тонус», «Путь 
к здоровому сердцу»... Но главное 
лекарство этой здравницы — гор
ный воздух. Для гипертоников и ас
тматиков здесь просто рай. Другие 
санатории — так же со своей лечеб
ной изюминкой. Самый популярный 
из них— бальнеологическая лечеб
ница «Мацеста», созданная на базе 
крупнейшего в мире месторожде
ния минеральных сероводородных 
вод. Этот курорт уже более ста лет 
подтверждает славу великого лека
ря. Понятно, что свердловчане в 
основном остаются довольны и ле
чением, и отдыхом на краснодарс
ких курортах. И для нас очевидно: 
сотрудничество с Сочи следует раз
вивать и дальше.

Сергей Беляев, президент 
«Уралпрофцентра»:

— Когда я узнал, что Сочи вошел в 
«короткий список» городов, из кото
рого будет выбрана столица XXII 
зимней Олимпиады, то испытал не
что похожее на то чувство, что охвати
ло меня, когда наша сборная по хок
кею выигрывала мировое первен
ство. И радость, и гордость за стра
ну... Понятно, что все это придаст 
мощное ускорение развитию спорта 
в России. И не только. Открываются 
новые возможности реализации ин
тересных и перспективных проектов в 
сфере туризма, как от отечественных, 
так и от иностранных частных инвес
торов. Ведь согласно социологичес
кому опросу населения Западной Ев
ропы и Северной Америки, который 
провел журнал «Форбс», Россия на
ряду с Бурунди, Пакистаном и Па
пуа—Новой Гвинеей — в числе са
мых нежелательных для посещения и 
работы мест нашей планеты. Нуйя, 
как профсоюзный лидер, не могу не 
отметить, что и возможности Сочи 
как федерального курорта заметно 
увеличатся. А это тысячи отдохнувших 
и получивших необходимое лечение 
трудящихся, инвалидов, ветеранов 
войны, детей...

Андрей Язев, генеральный ди
ректор управляющей компании 
«Ява»:

— Регата «ЯВА-ТРОФИ» — зна
ковое событие в спортивной жизни 
Среднего Урала, элитное меропри
ятие. Регаты, подобные ей, — пер
вого грейда, — считанные едини
цы. В этом году, например, всего 
восемь по всему земному шару. Со
всем недавно мы успешно провели 
екатеринбургский этап Кубка 
мира-2006. Конкурентоспособ
ность нашей регаты очень высока. 
Она действительно востребована 
мировым яхтингом и может внести 
существенный вклад в рекламу 
олимпийского кандидата — Сочи. 
В 2007 году мы намерены провести 
регату «ЯВА -ТРОФИ» в этом горо
де. К нам уже поступило соответ
ствующее предложение, и мы его 
рассматриваем. Опыт «размеще
ния» регат в других городах России 
у нас есть — организовывали их в 
Москве, Таганроге, Новороссийске. 
В знак поддержки олимпийских 
притязаний Сочи мы просто счи
таем своим долгом на самом высо
ком уровне провести здесь регату. 
Представляете, на Красной Поляне 
проводятся зимние дисциплины, а 
внизу, на прибрежной акватории 
Черного моря, соревнуются яхтс
мены! Где-нибудь в мире такое 
встретишь? Я не знаю...

Александр КИВА

ШАХМАТЫ

Екатерина готовится стать Великой?

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
Желтоножко

Два слона
Мат двумя слонами дается 

легко, но найти кратчайший 
путь не всегда просто.

№ 474. Д. Кубечка

Как уже сообщалось, победи
телем прошедшего нынешним 
летом в Краснотурьинске 
IV Международного женского 
турнира «Кубок Северного Ура
ла» несколько неожиданно ока
залась 16-летняя шахматистка 
из Донецка и самая юная на се
годня международный грос
смейстер планеты (27-й рей
тинг ФИДЕ) Екатерина Лагно.

Кстати, чемпионка Европы-2005 
и победитель Всемирной шахмат
ной олимпиады-2006 Лагно — не 
первая украинка, выигравшая су
пертурнир в Краснотурьинске: три 
года назад его чемпионкой стала 
одна из одноклубниц Лагно по 
сборной страны гроссмейстер из 
Киева Наталья Жукова.

Напомним также, что в марте 
2006 года Екатерина уже приезжа
ла в Екатеринбург, где принимала 
участие в проходившем здесь чем
пионате мира среди женщин. 
Правда, в отличие от краснотурь- 
инского турнира, в мартовском 
чемпионате уроженка Львова и ны
нешняя жительница Донецка не 
преуспела, проиграв в первом же 
круге малоизвестной перуанке по 
имени Карен Запата.

Болельщики — 
стимул для работы

— Екатерина, поздравляю вас 
с очередным громким успехом 
— победой в турнире, равного 
которому по рейтингу в мире 
просто нет. Замечу, что по ходу 
«Кубка Северного Урала» вам 
ведь приходилось бороться не 
только с куда более взрослыми 
и искушенными соперницами, 
но и с... болельщиками!

— Спасибо, вы правы. Я, кстати, 
вспомнила в связи с вашим заме
чанием один эпизод. Мы стояли в 
фойе Дворца культуры с Чжу Чень, 
когда к нам неожиданно подошел

какой-то незнакомый рос
сийский болельщик и, не
взирая на мое присут
ствие, безапелляционно 
заявил, что «Чжу лучше 
всех, включая и Лагно»...

— Вас это «задело»?
— Не могу сказать, что я 

очень расстроилась, но... А 
с другой стороны, мне при
ятно, что за турниром с 
моим участием так внима
тельно и пристрастно на
блюдало столько заинте
ресованных людей. Сотни 
болельщиков следили за 
ходом турнира в зале, а 
сотни тысяч — в Интерне
те. Это, безусловно, не 
только радует, но и являет
ся хорошим стимулом для 
серьезной дальнейшей ра
боты.

— Перед тем как со
гласиться на приезд в 
незнакомый вам Крас- 
нотурьинск, вы с кем-ни

будь советовались? Скажем, 
с дважды игравшей здесь Жуко
вой?

— Ни с кем. Дело в том, что я от
лично знала и о том, что это за тур
нир, и о городе, в котором он про
водится, и об окружающем «Кубок» 
антураже. И все, о чем прежде зна
ла заочно, при личном знакомстве 
оказалось просто великолепным. 
Во всех отношениях! Между про
чим, совсем недавно уже ко мне са
мой обратились с просьбой... рас
сказать о турнире на Северном 
Урале.

Женские эмоции — 
украшение шахмат

— А я, если позволите, поин
тересуюсь у вас другим: чем 
именно современные женские 
шахматы отличаются от мужс
ких?

— Увы, но к играм женщин, во 
время которых позиция на доске 
кардинально меняется чуть ли не 
каждые три хода, болельщики и 
специалисты относятся порой с 
чувством юмора, делая «скидку» на 
женские эмоции.

— Столь «легкомысленное» 
отношение не обижает?

— Нет. Шахматы — это ведь дей
ствительно очень «живая» игра. 
Они способны приносить радость 
не только участникам поединка, но 
и рядовым болельщикам, и без 
эмоций тут никак не обойтись.

— Говорят, женщины за шах
матной доской могут даже пре
вратиться в злобных фурий и иг
рать, что называется, до голых 
королей — чего никогда не допу
стит ни один уважающий себя 
шахматист-мужчина?

— На мой взгляд, не все так 
страшно и запущенно. Убеждена, 
что женские шахматы отличаются 
от мужских как раз в лучшую сторо
ну, они более боевые и интригую
щие. Скажем, в нынешнем «Кубке

Северного Урала» практически во
обще не фиксировались так назы
ваемые гроссмейстерские ничьи, а 
в некоторых партиях шахматистки, 
пытаясь выиграть, делали по сто с 
лишним ходов!

-Вы?
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ходов в поединке с Надеждой Ко
синцевой (Лагно играла черными и 
победила. — Прим. Ю.О.). Увере
на, что истинным любителям шах
мат не может не нравиться игра, в 
которой соперники сражаются, как 
говорили раньше, йена жизнь, а на 
смерть, и продолжают играть даже 
в позициях, в которых мужчины 
давно согласились бы на ничью. 
Вот это как раз тот случай, когда 
эмоции побеждают разум. Хотя, 
конечно, иногда подобная игра за
канчивается хорошо, а иногда — не 
очень (улыбается).

— В Краснотурьинске вы сыг
рали девять партий. Какую из 
них назвали бы самой сложной, 
а какую — самой красивой?

— Наиболее не столько сложной, 
сколько важной, оказалась партия в 
шестом туре, в которой я играла 
черными с китаянкой Чжу Чень 
(последняя сейчас представляет 
Катар. —Прим. Ю.О.). Перед этим 
туром я опережала свою главную 
соперницу в борьбе за первое мес
то всего на пол-очка. И потому, что
бы не потерять лидерство, должна 
была, как минимум, не проиграть. 
Фактически это была партия, в ито
ге и решившая судьбу главного 
приза. Очень тяжелой оказалась и 
упомянутая выше партия с Надеж
дой Косинцевой (Лагно в ней тоже 
играла черными и победила. — 
Прим. Ю.О.).

Ну а самой красивой назову, по
жалуй, партию второго тура с Вик
торией Чмилите. Да, в дебюте со
перница сделала несколько оши
бок. Но в дальнейшем она сумела 
собраться, уравнять позицию, и 
для победы мне пришлось очень 
потрудиться и постараться.

— Большую часть своих побед 
в «Кубке Северного Урала» — три 
из пяти — вы одержали, играя за 
черных. По-моему, большая 
часть шахматистов предпочи
тает белый цвет фигур и пешек?

— Не знаю точно, с чем это свя
зано, но в большинстве своих тур- 
ниров-»круговиков» я гораздо 
чаще играю именно черными. Как 
шутят мои коллеги-шахматисты: 
«Полюбите нас черненькими, а бе
ленькими нас всякий полюбит!» В 
общем, цвет фигур большого зна
чения для меня точно не имеет.

Из города Львов
— Екатерина, долгие годы 

главной звездой украинских 
женских шахмат справедливо 
считалась и почиталась уча
ствовавшая в том числе и в мат
чах претендентов мехсдународ- 
ный гроссмейстер из Львова 
Марта Литинская. Вы знакомы с 
ней, учились на творчестве сво

ей предшественницы по первой 
доске сборной Украины?

— Я ведь тоже родилась и вы
росла во Львове. И с Литинской 
знакома не только по ее опублико
ванным партиям, но и лично. По
мню, как обрадовалась, когда на 
женском чемпионате Украины 
впервые сыграла с кумиром своего 
детства.

— Правда ли, что у вас до сих 
пор нет постоянного тренера?

— Не совсем. На любое мало- 
мальски серьезное соревнование я 
всегда стараюсь приезжать в ком
пании с одним из лучших в России 
и мире тренеров именно женщин — 
гроссмейстером из Челябинска 
Русланом Щербаковым. Он помога
ет мне настолько хорошо и каче
ственно, что я вполне официально 
считаю Руслана своим вторым от
цом!

А вообще, тренер и компьютер, 
на мой взгляд, способны помочь 
шахматисту только при подготовке; 
за столиком, когда уже пущены 
часы, надеяться стоит только на 
себя и удачу.

— Кстати, а сколько лет вы 
занимаетесь шахматами?

— Двенадцать. Научилась, когда 
мне исполнилось четыре года.

— Вернемся во Дворец куль
туры Краснотурьинска. Если не 
ошибаюсь, то накануне шестого 
тура, в котором вы 27 июля дол
жны были встречаться с Чжу 
Чень, на турнире случился... вы
ходной день. Он вам помог или, 
наоборот, помешал при подго
товке к поединку?

— Очень помог, без шуток! Но 
если вы вдруг решили, что весь 
день я просидела за шахматной 
доской, анализируя исключитель
но сильные и слабые стороны Чжу, 
то глубоко заблуждаетесь. Нет, 
я очень хорошо не только отдохнула 
от шахмат, но и посетила салон кра
соты, где немного «поправила» здо
ровье.

— Предположу, что наиболее 
принципиальными для Екатери
ны Лагно соперницами в Крас
нотурьинске являлись сестры 
Надежда и Татьяна Косинцевы. 
Не так давно вы, в составе сбор
ной Украины, почти сенсацион
но опередили россиянок, и обе
их, Косинцевы в том числе,— на 
Всемирной шахматной олимпи
аде. А вот чуть раньше сестры, 
вкупе с экс-чемпионкой мира из 
Болгарии Антоанетой Стефано
вой и екатеринбурженкой Мари
ей Курсовой, обыграли вашу 
клубную команду «Южный Урал» 
(Челябинск). Или это поражение 
от краснотурьинской «АВС» не 
является основанием для по
пытки реванша?

— Не является. Мы с Коснцевы- 
ми настолько часто встречаемся в 
одних и тех же турнирах, что рас
суждать еще и о каких-то «реван- 
шах» просто смешно. Уверяю вас, 
что когда я сажусь за шахматный 
столик, то думаю только о конкрет

ной партии, а не о том, какова ста
тистика моих предыдущих встреч с 
этой соперницей...

«Шахтер-чемпион!»
— Екатерина, весной 2006 

года вы приезжали в Екатерин
бург, где участвовали — неудач
но — в очередном чемпионате 
мира. Новую попытку стать пер
вой украинкой-чемпионкой пла
неты будете предпринимать? 
Может быть, у вас имеется и ка
кая-то конкретная дата завоева
ния этого титула?

— Цель стать чемпионкой мира у 
меня действительно имеется, как, 
уверена, и у всех настоящих спорт
сменов. Но обязательств завоевать 
корону, скажем, через четыре года, 
я не давала и давать не собираюсь! 
Более важным для меня представ
ляется пока повышение качества и 
класса собственной игры.

— Ходят разговоры, что про
грессировать и побеждать вам 
помогает очень могуществен
ный спонсор — президент фут
больного клуба «Шахтер» (До
нецк) Ринат Ахметов...

— Мне помогает Ахметов?! Пер
вый раз слышу об этом. Более того, 
с господином Ахметовым мы никог
да прежде даже не встречались. 
Хотя если президент «Шахтера» 
все же действительно захочет мне 
помочь, то возражать я точно не 
стану!

— Если уж мы заговорили о 
футболе, то просто не имею 
права не спросить вас о мунди
але-2006 в Германии и о сбор
ной Украины, в составе которой 
на 4M выступали игроки «Шах
тера» Анатолий Тимощук, Алек
сей Белик и Андрей Воробей. 
Или вы «страшно далеки» от 
футбольных дел?

— Близка (смеется). За игрой ук
раинской сборной на чемпионате 
мира, безусловно, следила, болела 
за нее. Хотя, если честно, то значи
тельно сильнее я переживаю за 
того же Тимощука в дни игр чемпи
оната Украины. И очень рада за 
«Шахтер», в 2006 году вновь завое
вавший звание сильнейшей коман
ды страны.

— Подготовку к шахматным 
баталиям вы ведете только за 
доской и у монитора любимого 
компьютера?

— Нет, ОФП для меня тоже не пу
стой звук. Утром и вечером я обя
зательно совершаю 15-минутные 
пробежки.

После Северного Урала 
собираюсь на Южный 
— Екатерина, а поддерживае

те ли вы дружеские либо това
рищеские отношения с коллега
ми из мужской сборной Украины 
— например, с ее молодыми ли
дерами Русланом Пономаре
вым и Сергеем Карякиным?

— В большей степени дружу со 
своим ровесником Карякиным, с 
которым довольно часто встреча
юсь на турнирах. А лучшей моей 
подругой из мира шахмат является 
лидер сборной Армении Лилит 
Мкртчян.

— Она ведь тоже играла в 
Краснотурьинске, буквально 
«на флажке» упустив шанс по
пасть на пьедестал.

— Если честно, когда я узнала, 
что Лилит едет на Урал участвовать 
в «Кубке», то испытала двойствен
ные чувства. С одной стороны, бе
зусловно, обрадовалась возможно
сти вновь увидеть подругу. А с дру
гой — мы обе ужасно не любим иг
рать между собой. К счастью, 
встречаться с Мкртчян мне при
шлось в самом конце турнира, и 
ничейный исход этой партии особо 
ни на что не повлиял.

— Любопытно, а олимпийс
кий чемпион женская сборная 
Украины — вы, Жукова, Анна 
Ушенина, Татьяна Василевич — 
способна совершить «подвиг» и 
обыграть мужскую сборную Ук
раины?

— Уверена, что подобное пока не 
слишком реально. Все-таки в со
ставе нашей мужской команды выс
тупает не только Карякин, нои такой 
«зубр», как Василий Иванчук. А 
ведь есть еще Андрей Волокитин, 
Павел Эльянов, Александр Аре- 
щенко, Влидимир Баклан, Захар 
Ефименко, Александр Моисеенко...

— То есть шансов у Лагно и К0 
в соперничестве с Иванчуком, 
Пономаревым и остальными 
просто нет?

— Ну, какие-то очки, конечно, на
берем... Но выиграть весь матч, по
вторяю, наверняка не сумеем. Бо
лее того, мы ведь даже полноцен
ный состав на такой гипотетичес
кий матч не соберем.

— Каковы дальнейшие 
спортивные и жизненные планы 
четвертой по счету победитель
ницы «Кубка Северного Урала»?

— Для начала — хорошо отдох
нуть. После чего, возможно, сыг
раю в не слишком серьезном тур
нире по «быстрым» шахматам и 
«Фишер-чесс» в Германии. А в ок
тябре, в составе челябинского 
«Южного Урала», выступлю в клуб
ном чемпионате Европы. Где, наде
юсь, вновь встречусь с Надеждой и 
Татьяной Косинцевыми.

— Ну а получение высшего 
образования на «повестке дня» 
стоит?

— Вначале хотелось бы получить 
— следующей весной — аттестат о 
среднем образовании, я ведь еще 
школьница-старшеклассница 
(улыбается). А что касается вуза, 
то, скорее всего, выберу какой-то 
гуманитарный, например иняз.

— И последний вопрос. Вы не 
считаете, что, завоевав для сво
ей Украины столько наград, до
нецкая школьница Лагно просто 
обязана быть принятой и поощ
ренной первыми лицами страны?

— Насколько я знаю, президент 
Украины Виктор Ющенко пригласил 
к себе всю «золотую» женскую 
сборную Украины. По-моему, 
встреча запланирована как раз в 
августе. Причем президент не 
только с нами поговорит, но и вру
чит премии и ордена «За заслуги 
перед Отечеством».

Юрий ОВОДОВ
Краснотурьинск-Екатеринбург 

Фото с официального сайта 
турнира northuralscup.ru
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•’.•Пример Анжелины Джоли, 
усыновляющей одного ребен
ка за другим, оказался зара
зительным.

Сначала она приучила к этому 
благородному делу своего ны
нешнего бойфренда Брэда Пит
та, с которым теперь вместе вос
питывает чужих (впрочем, теперь 
уже очень даже своих!) деток. За
тем стала примером и для других 
голливудских звезд. Например, 
для старшей коллеги Шэрон Сто
ун. У актрисы уже есть один «не 
свой» ребенок — Роан Джозеф 
(сейчас мальчику шесть лет), 
а недавно она усыновила малы
ша, родители которого отказа
лись от него сразу после родов. 
По последним данным, Стоун на 
этом решила не останавливаться 
и теперь занимается юридичес
кими вопросами, решение кото
рых даст ей право стать матерью 
еще одного новорожденного «от- 
казничка».
•> Назовите любую иноземную 
звезду эстрады или кино. А те
перь можете с легким серд
цем заключать пари о том, что 
в молодости (а то и будучи уже 
знаменитой) эта персона при
нимала участие в эротической 
фотосъемке.

Таков закон современного шоу- 
бизнеса — в начале карьеры не
уверенные дебютанты норовят 
хотя бы видом своего обнаженно
го тела привлечь к себе внимание, 
а когда становятся популярными, 
подвергаются невероятным со
блазнам в виде щедрых предло
жений со стороны фривольных 
журналов. Помните, как Бритни 
Спирс отказывалась от миллиона, 
предложенного ей за эротическое 
фото? И вот тоже не выдержала — 
всего через пару лет красовалась 
на страницах глянцевых изданий 
в раздетом виде! Вот и еще одна 
девушка — актриса Ева Мендес, 
долгое время успешно отбивав
шаяся от домогательств плейбо- 
евских фотографов, сдалась фо
тографам журнала «Flaunt». «Я 
долгое время даже в бикини не 
хотела сниматься», — призналась 
она после эротической фотосес
сии. А вот о сумме, которая все- 
таки убедила ее раздеться перед 
камерами, Ева скромно умалчи
вает.
❖ Мэрилин Мэнсон записыва
ет песни... к мультику. Причем 
мультик этот снят уже давно. 
«Кошмар перед Рождеством» 
Тима Бартона вышел на экра
ны более десяти лет назад.

Но до сих пор это невероятно 
стильное и трогательное произ
ведение о Короле Хэллоуина, 
мечтающего дарить окружаю
щим рождественскую радость, 
пользуется такой любовью зри
телей, что решено было выпус
тить альбом с перепевками пе
сен, звучавшими в нем. Мэнсон и 
станет одним из таких «перепе- 
вальщиков».
❖ Одержимый наркотиками и 
сексом актер Том Сайзмор 
(«Падение «Черного Ястре
ба»», «Прирожденные убий
цы») обзавелся собственным 
телевизионным шоу.

Теперь, когда схлынула волна 
скандалов, связанных с его име
нем (а среди них — избиение 
подруги, наркотический угар и 
признания, домашнее порно, об
народованное самим Томом), а 
сам актер прошел через ряд су
дебных слушаний и несколько ле
чебных заведений, он решил ре
абилитировать собственную ре
путацию. И не придумал ничего 
лучше, чем запустить реалити- 
шоу о знаменитости, завязавшей 
с пагубными привычками и став
шей добропорядочным гражда
нином. То есть о самом себе. По 
задумке авторов шоу, за Сайзмо
ром круглосуточно будут следить 
телекамеры, и самые драматич
ные и интересные моменты после 
монтажа попадут в ежедневные 
выпуски передачи. Непонятно, 
насколько радостна эта новость. 
С одной стороны, конечно, здо
рово, что человек исправился. 
С другой — этим реалити-шоу 
Сайзмор рискует окончательно 
подорвать актерскую карьеру. 
А жаль! Ведь сколько бы вздор
ным человеком актер ни был, он 
действительно талантливый.

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

ОтРОКотало
ХРОНИКА ДНЯ ДЕЦИБЕЛЛОВ И ТИНЕЙДЖЕРСКОГО ВОСТОРГА

«Агата Кристи», Вячеслав Бутусов и группа «Ю-Питер», самарские 
близнецы «Братья Грим», а также восемь уральских рок-групп сыг
рали на прошедшем в минувшую субботу в ЦПКиО им. Маяковского 
рок-фестивале «РоКот Балтики».

По-уральски патриотичным по
лучился фестиваль. Видимо, на это 
и рассчитывали организаторы, 
ибо кроме самарских братьев, ос
тальные два хедлайнера — горячо 
любимые у себя на родине ураль
цы. Кто хоть раз побывал на кон
церте «Агаты Кристи», знает, как 
истерично встречают их фанатки и 
даже фанаты. К Бутусову относятся 
скорее уважительно. Ну а ставить в 
одну программу местные группы — 
ход беспроигрышный, тем более 
что и их любят и ценят, а главное — 
у них всегда есть поддержка дру
зей, знакомых, родственников, ко
торые не дадут опустеть площадке. 
Из местных рокеров за ящик пива 
отыграли «Куплю Волосы», «Мохна
тые ракеты», «Обе Две», «Кедры- 
Выдры», «Двойная защита», «Рома- 
рио» и челябинцы «ЭСПИ».

Веселье началось практически 
сразу после того, как заиграла пер
вая команда, ибо на протяжении 
часа до этого со сцены уже перио
дически звучала музыка — музы
канты настраивали аппаратуру. 
Среди наших групп вышли в это 
время на сцену и «Братья Грим», 
малость озадачив пришедших к 
тому времени в парк слушателей и 
быстро собрав у сцены небольшую 
тусовку. Но главное, что упустили те, 
кто пришел послушать авторов хи
тов про ресницы и мокрую курицу, 
уже позже, к самому выступлению, 
это возможность совершенно сво
бодно взять у них автографы в зоне 
для прессы. Вход в нее перегоро
дили потом, равно как потом появи
лась и охрана.

Открыли фестиваль «Куплю Во
лосы», следом выскочили две де
вушки в сопровождении парней с 
гитарами — это были «Обе Две». 
Пели одновременно и по очере
ди — одна в ярком алом платье, 
другая в не менее яркой юбке в 
цветочек. Неплохо и задорно, но на 
саундчеке их песни были еще бод
рее. «Двойная защита», сменившая 
«Обеих Двух», вышла в классичес
ком рокерском имидже — шляпы с 
полями, правда разные по форме и 
цвету, темные очки, солист в напо
ловину расстегнутой рубахе. Но по 
музыке оказались все тем же поп-

роком, правда местами веселым и 
стебным.

Но, наверное, никто в славном 
Екатеринбурге не сравнится по гра
дусу веселья и стеба с «Мохнатыми 
ракетами». Эксцентричный солист 
группы наконец перестал напоми
нать персонажей фильмов про Ас
терикса и Обеликса — потому что 
подстригся. Но все остальное оста
лось прежним — убойный фанк- 
рок-н-ролл с однозначными текста
ми вроде «Сам пью, сам гуляю», ле
тающие по сторонам микрофонные 
стойки и бутылки с водой и драйв, 
от которого перед сценой начали 
«зажигать» другие музыканты.

Традиционно позитивно-апа
тичными были «Кедры-Выдры», 
спевшие все те же песни и даже в 
той же последовательности, что и 
на концерте в День города. Един
ственное, что невольно приковыва
ло взгляд,— это мисс Екатерин
бург-2006, которая, искренне вол
нуясь, представила группу со сце
ны, а до и после ходила по VIP-зоне 
с солистом — Михаилом Лузиным, 
о чем, видимо, обязательно долж
ны написать все газеты. Лиричный 
позитивный настрой поддержали 
примоднившиеся протеже Вадима 
Самойлова «Ромарио». После чего 
пришло время очередных настроек 
аппаратуры, знаменовавших собой 
начало выступлений хедлайнеров.

На пресс-конференции, которая 
по времени выпала на выступление 
последней уральской группы,«Бра
тья Грим» рассказали журналистам 
о том, что начинать движение в сто
рону западного шоу-бизнеса они 
планируют и считают единственно 
правильным со звучания, а не с 
клипов, скандалов и прочей около- 
музыкальной составляющей. При 
этом описав, к каким изощрениям 
пришлось прибегать, чтобы дос
тичь этого самого звучания на пос
леднем альбоме. Порассуждали 
Борис и Костя на тему современной 
поэзии, блеснув знанием поэтов 
Серебряного века, и нелестно ото
звались о шоу-бизнесе, который, 
по их мнению, негативно влияет на 
творчество. В общем, показались 
вполне простыми, дружелюбными 
и неглупыми ребятами.

Публика, уже хорошо разогретая 
к тому времени музыкой и спирт
ным, встретила братьев неодно
значно. С десяток фанатов, чтобы 
было лучше видно, взобрались на 
фаст-фудовский киоск. При этом 
стоявшие рядом любители более 
экстремальных направлений и 
часть поклонников «Агаты Кристи» 
отличились метанием пустой тары 
в сторону сцены и «неприличным» 
скандированием в том же направ
лении.

Вячеслав Бутусов, как всегда, 
был крайне немногословен, щурил
ся от фотоаппаратов и всячески из
бегал публичности. Пауза, связан
ная с настройкой аппаратуры перед 
выступлением «Ю-Питера», затяну
лась почти на полчаса. Когда же 
группа вышла на сцену, то оказа
лось, что можно было даже не смот
реть на сцену, а просто слушать му
зыку, ибо эмоций у музыкантов, 
включая Вячеслава Геннадьевича, 
было по минимуму. Интересно, что 
половина исполненных «Ю-Пите- 
ром» песен оказались цоевскими. 
Из старого наутилусовского мате
риала Бутусов спел всего одну — 
«На берегу безымянной реки». Воз
можно, этот крен в сторону «Кино» 
был вызван недавним иском быв
шего коллеги по «НАУ» Ильи Кор
мильцева, потребовавшего запрета 
исполнения песен его авторства Бу
тусовым. Сам Вячеслав Геннадье
вич комментировать эту ситуацию 
отказался, сказав, что был отпуске и 
вообще не в курсе событий.

Еще сорок минут пришлось 
ждать, пока настроят аппаратуру 
для «Агаты Кристи». Общаться с 
прессой до выступления музыкан
ты не захотели, а после — в парке 
просто стемнело. Зато все эти со
рок минут саундчека оба Самойло
вых были засняты во всех ракурсах 
рядом со своими автобусами и 
«Мерседесами», беседовавшими с 
Бутусовым, с «Кедрами-Выдрами» 
и «Ромарио», просто курившими 
рядом и в очереди в единственный 
на VIP -территории биотуалет.

Когда же они наконец вышли на 
сцену, у фанатов, уже утомленных 
затянувшейся паузой, случилась 
истерика. Впрочем, обычная для 
«агатоманов». «Агата» исполнила 
свою традиционную программу — 
от старых хитов вроде «Опиума» до 
последних песен с «Триллера». Фа
наты влезали на садово-парковую 
скульптуру, нещадно топтали газо
ны, хорошо, что новая гордость 
парка — фонтан оказался за сце
ной, в VIP-зоне, что уберегло его от 
купания и замусоривания. Впро
чем, мусора в наступившей темноте 
видно уже не было, да и вообще 
мало что было видно, если чуть 
отойти от центральной дорожки 
парка. Зато по-настоящему, по-ро- 
керски и по-фестивальному круто 
смотрелась сцена, от которой по
чти до самых ворот парка стояла 
увлеченная и беснующаяся толпа.

Владимир ВОЛКОМОРОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Немного солнца в воде
Жить на Урале — значит, жить в вечном ожидании сюрпри

зов от природы. Только в нашем резко континентальном кли
мате может быть холодным июль, дождливым — август и теп
лым и ласковым — сентябрь. Если бы не эти дни, что стоят в 
последнюю неделю, когда началось бабье лето, мы бы и не 
поверили, что лето было...

А оно, словно одумавшись, вер
нулось к нам в сентябре, вернулось 
молочным паром по утрам над во
доемами, ароматом нагретой ско
шенной травы, солнечными блика
ми со стен высотных зданий из 
стекла и бетона, и прозрачностью 
неба за перьями облаков, и спокой
ствием тополей, чьи кроны высоко 
проплывают над головой.

Сентябрь, позволивший теплу 
вернуться к нам в неурочное время, 
принес звук детских голосов во 
дворах и подарил возможность 
вспомнить заветные желания, ка
кие были, и рассказать этим днем о 
них воде, в которой отражается 
солнце. Или вечером — звездам, 
которые падают в глубокую воду.

И когда спокойным взглядом ре
бенка мы окинем этот лучший из 
миров, то откроется нам, что он по
датлив и прост и вовсе не требует 
немыслимых подвигов во имя при
обретения всех благ, а, будучи бес
конечно богатым, сам предлагает 
все, что имеет. Все солнце в глубо
кой воде.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ 
Фото Дениса ТАРАСОВА

«По два поэта 
на квадратный 

километр»
КАК ПОЭТЫ МАРАФОН ОРГАНИЗОВАЛИ
26 августа все поэты Талицкого городского округа собрались 

в центральной библиотеке города, куда пожаловала инициатив
ная группа Екатеринбургского отделения Союза писателей Рос
сии — проводить поэтический марафон, мероприятие, нацелен
ное на рекорд. Это подразумевает, что все по порядку читают 
свои стихи и никаких пауз между чтениями не допускается.

За последний год команда Ма
рафона побывала в семи городах 
Свердловской области, в Нижнем 
Тагиле и Каменске-Уральском в 
том числе. И ни за что бы не слу
чилось талицкого марафона, 
если бы не ладно сработавшая 
бригада «поэтичных» жителей го
рода.

Вначале было слово
Вся заваруха началась в янва

ре, когда Валерий Шевелев, каза
чий старшина и поэт, наткнулся на 
заметку в одной из областных га
зет, в которой поэт и заводила 
Юрий Казарин, глава областной 
писательской организации, по
ясняя сущность марафона, изрек: 
«Пусть лучше уж человек стихи 
читает, чем на улицу с топором 
выйдет». Мысль эта Шевелеву по
нравилась, и кинул он клич по 
всей земле талицкой, дабы соби
рались поэты ее, готовились к 
встрече гостей из Екатеринбур
га. К казаку сразу присоедини
лись ученые мужи и женщины. 
Они собирали стихи своих зем
ляков и братьев по перу, публико
вали их каждый месяц в сразу же 
организованном альманахе. Кро
ме того, проводили общие собра
ния, где каждый мог читать стихи 
и делиться мыслями о прекрас
ном. Так в городе Талица появи
лось литературное объедине
ние— поэтический клуб «Свет
лые ключи», руководит которым 
журналист й редактор православ
ной газеты Алексей Зыков.

Большие дела
маленького города

— Спасибо марафону, — гово
рит Алексей, — это мероприятие 
помогает поэтам объединиться. 
Просто так собираться или читать 
свои стихи наши местные таланты 
почему-то стесняются. Несколько 
месяцев назад к нам приезжал 
Анатолий Марласов, поэт, член 
Союза писателей. Он был пора
жен тем, сколько здесь людей, пи
шущих отнюдь не плохие стихи: 
«Да у вас тут, ребята, по два поэта 
на квадратный километр!»

Ввиду такой весомой художе
ственной плотности возникла свет
лая мечта культмассового актива 
Талицы — организовать в городе 
духовно-просветительский куль
турный центр, где объединились 
бы поэты, художники, краеведы в 
борьбе за возрождение отече
ственной культуры. Действуя в 
этом направлении, они уже созда
ли православную библиотеку.

— Неплохо бы собрать еще и 
клуб историков, — поделился 
Алексей, — чтобы помочь людям 
найти свои корни, составить гене
алогическое древо каждой семьи.

Мало ли еще в маленьких горо
дах нашей области талантливых 
людей? Об этом мы, наверное, 
сможем узнать на следующем по
этическом марафоне, который 
пройдет с 26 по 29 сентября в Ека
теринбурге, в Доме писателя на 
улице Пушкина, 12.

Елена ШАРОНОВА

«Билетик 
в кино»

Победитель получает два 
билета на любой сеанс 

в «КОЛИЗЕЕ»

ОТВЕТ на вопрос прошлого тура: автор фразы — Фаина Ра
невская. Поздравляем с победой Василия Чурбанова.

ВОПРОС: назовите фильмы, снятые на Свердловской кино
студии и получившие широкую популярность.

«Громовой»
Длительность — 95 мин.
Режиссер — Джеффри Сакс.
Жанр — фантастика / приключения.
Сценарий — Энтони Хоровитц.
В ролях: Алекс Петтифер, Юан Макгре
гор, Микки Рурк, Алисия Сильверстоун, 
Энди Серкис, Билл Найги, Дамиан 
Льюис, Софи Оконедо.

Фильм снят по первой новелле Энтони 
Хоровитца о 14-летнем сироте по имени 
Алекс Райдер, обучаемом секретными 
спецслужбами Великобритании для вы
полнения особо опасных миссий.

ЕДНИКОВ
в Состоятельная порядочная женщина 63 лет., р.160, ищет человека без 
вредных привычек, любителя путешествовать. Встреча по четвергам в 
18.00 у фонтана возле часовни Св.Екатерины.
я Продама/м «ВАЗ-2107», 1993 г. в.,т. 269-28-71.
я Продам а/м «Опель Корса», 1999 г. в., т. 8-902-27-34-443.
я Продам новый микростимулятор, т. 240-04-68,8-908-901-44-80.
я Срочно продам мини-автомастерскую на 4 бокса (р. п. парк Маяковско
го), т. 254-82-56, 8-950-201 -77-32.
я Продам журналы «Советский экран» за 60-70 гг., ручной вязальный ап
парат «Меда», т. 260-07-39.
я Ищу работу электрика, т. 8-950-205-74-14.
я Ищу квартиранта, одинокого мужчину, т. 8-950-205-74-14.

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ Â 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

Вчера, 04.09.2006 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 26.7222 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «HCI»
ПО ДАННЫМ ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пуннтов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
04.09.2006 на 15 часов:

и5Р(доллар США) - 26,71 (Ф-ал Екотер. «Мечел-банк») - 26.75 (Банк «Вятич»)___________
EUR(EBPO) - 34.31 (Ф-ал Екатер. «Мечел-банк») - 34.40 (Газпромбанк)__________________
GBP(g нгл .фу нт) - 49.90 (Газпромбанк)—51.95 (Промышленно-строительный банк)
KZT(100 казахлен) -15.00 (СКБ-банк) - 21.40 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 04.09.2006:

1 австралийский доллар........................ 20.4723
1000 белорусских рублей................... 12.4877
10 датских крон.......................................45.9568
1 доллар США.........................................26.7542
1 евро....................................................... 34.2668
100 исландских крон............................. 38.6845
100 казахских тенге..................................21.336
1 канадский доллар..............................  24.2010
10 китайских юаней ренминби.......... 33.6235
1 новая турецкая лира.......................... 18.2249
10 норвежских крон.............................  42.3259

1 сингапурский доллар...........................17.0138
10 украинских гривен..............................52.9671
1 фунт стерлингов 
Соединенного Королевства.................. 50.9400
10 шведских крон.................................... 36.8973
1 швейцарский франк............................ 21.7461
100 японских иен.................................... 22.8103
’ Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по 
данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

СКРОМНОЕ 
ОБАЯНИЕ 
БОГДАНЧИКОВА

Глава «Роснефти» Сергей 
Богданчиков в ходе прошед
шего IPO приобрел всего 

0,0013 про
цента акций 
своей ком
пании, по
тратив на 
них чуть 
больше 
миллиона 
долларов. 
Это в пять 
раз меньше, 
чем траты 

независимого директора «Рос
нефти» Ханса Йорга Рудлоф- 
фа, раскошелившегося аж на 
5,7 миллиона долларов. Пого
варивают, что скромность Бог
данчикова продиктована свы
ше, то бишь Старой площадью. 
В итоге непонятно, каким со
стоянием владеет г-н Богдан
чиков.

МИНИСТРА 
ПРОКАТИЛИ

Очередным проигрышем 
для министра внутренних дел 
Украины Юрия Луценко закон

чилось рас
смотрение 
одного и з 
судебных 
дел. Глав
ного мили- 
ц и о н е р а 
обязали из
виниться в 
телепереда
че перед 
истцом Ев

гением Кушнаревым, выпла
тить ему моральную компенса
цию и возместить судебные из
держки.

БЕСПЛАТНЫЙ 
ХИРУРГ

Сложнейшую операцию по 
удалению опухоли мозга бес
платно провел в Националь

ном центре 
интервен- 
ц и о н н о й 
медицины в 
Кутаиси ав
стрийский 
профессор 
Тред Ханс. 
Он приехал 
в Грузию по 
приглаше
нию правя

щей партии «Единое нацио
нальное движение». Вместе с 
ним в Кутаиси находится не
мецкий профессор Клаус Лов
ка, который в течение несколь
ких дней будет проводить се
минары для травматологов 
Южного Кавказа.

Максим БРУНОВ.

ДЕЛОВОЙ шши
ПОЧЕМУ СНИКЛА «АГРОРУСЬ»?

НЕКОГДА ГРЕМЕВШАЯ НА ВСЮ СТРАНУ ЯРМАРКА ВСЕ БОЛЬШЕ НАПОМИНАЕТ ЗАХУДАЛУЮ БАРАХОЛКУ

На минувшей неделе в Питере 
прошла 15-я по счету выставка- 
ярмарка «Агрорусь-2006» (преж
нее название - «Российский фер
мер»). Увы, юбилейная ярмарка 
вызвала у питерцев одни разоча
рования.

Торговые площади сократи
лись вдвое. Некоторые павильо
ны закрыты, в других начали 
продавать китайские шмотки 
(при чем тут «Агрорусь»?!). 
Место, где еще год назад показы
вали лошадей, птиц и прочую 
живность, заняли продавцы 
шашлыка. Они продают пару ми
кроскопических кусков мяса за 
120 рублей, а бутылку «Балтики» 
- за 50 (в магазине 15-17) целко
вых. Но посетители недовольны 
не только шашлыком.

- Почем каштановый? - спра
шиваю у торговки башкирским 
медом.

-150 за кило, - отвечает она и 
стеснительно улыбается. Мы уз
наем друг друга. Эта женщина 
постоянно работает на ближай
шем к моему дому рынке, а сей
час вот переброшена на «между
народный объект». Хозяин мага
зинчика приказал вздуть цену на 
все сорта. Завтра поеду на базар 
и у нее же куплю мед за 120 руб
лей. Хотя, по логике, все должно 
быть иначе. Ярмарки привлекают 
не пивом, зверушками или кон
цертами, а разнообразием и де
шевизной продуктов.

Тем временем в одном из за
крытых павильонов проходит вы
ездной семинар Ассоциации кре
стьянских фермерских хозяйств и 
сельхозкооперативов России 
или, как пошутил ее почетный 
президент Владимир Башмачни
ков, «кулаков и подкулачников». 
Он возглавлял ассоциацию 17 лет, 
а ныне стал советником, передав 
бразды правления своему тезке 
Владимиру Плотникову.

В перерыве охотно вступает в 
разговор:

- Владимир Федорович, как 
вы оцениваете нынешнюю вы
ставку?

- Выставку «Российский фер
мер» отличали всегда новинки, 
ярмарка динамично развива
лась. Затем на каком-то этапе 
подключилось Министерство 
сельского хозяйства, мы плотно 
сотрудничали с властями Питера, 
начиная с Анатолия Собчака. 
Нам выделяли деньги из город
ского бюджета, чтобы частично 
оплатить дорогу тех, кто издале
ка привозил свежие фрукты и 
овощи. Однажды, в тяжелейший 
95-й год, сюда приехал вице- 
премьер России: «Ну, - говорит, - 
даже в Москве грустно, сломлен
ный народ, шахтеры стучат кас
ками по рельсам, а тут - тысячи 
людей с радостными, смеющи
мися глазами!» Для него это было 
просто удивительно.

Но в 2000-м министерство 
возглавил новый человек, и чи
новники решили отобрать у ассо
циации лидерство в проведении 
выставки-ярмарки. Поступили 
жестко. Откинули нашу структуру, 
поставили своих людей. Когда 
мы сотрудничали с «Ленэкспо», 
выставочный комплекс держал 
порядок, ассоциация придумы
вала идеи. Ярмарка кипела - на
род толпился, до 500 фур приез
жало, и все с ходу разбирали, 
живность была. А теперь даже 
название ярмарки изменили. Мы 
с трудом сохраняем слово «фер
мер» на пригласительных биле
тах. Хуже того - поменялась сама 
идеология. Сегодня в министер
стве за развитие крупномасштаб
ных форм - холдинги, акционер
ные общества. Вот вчера, при от
крытии, замминистра тоже не 
упомянул слово «фермер». Оно 
для него чужое, ненужное. В об
щем, ярмарка стала коммерче
ским предприятием, которое ко
му-то приносит немалые доходы. 
И фермеры уже поговаривают: 

«А стоит ли сюда ездить?» Пока 
мы отвечаем: «Стоит!», удержи
ваем народ.

- Сегодня сельское хозяйство 
России представлено двумя сек
торами. Первый - традиционные 
крупные предприятия колхозно
совхозного типа. При Советах 
они давали 70-75 процентов про
дукции, ныне - около 35. Сектор 
частников, стало быть, - 65 про
центов, а в некоторых областях - 
и все 80. Они, конечно, разные. 
Большая часть - так называемые 
«малыши», или крестьянские 
подворья. Таких подворий не
сколько миллионов, они реали
зуют не менее трети урожая. 
Фермерские хозяйства (это по
рядка 300 тысяч) отправляют на 
продажу почти все сырье. Они 
возникают повсеместно - в Яку
тии, Республике Туве, Удмуртии, 
Мордовии, Башкортостане, Та
тарстане, - там власти серьезно 
поддерживают именно частный 
сектор.

- А если земля бедноватая?
- Неважно. Даже Якутия с ее 

вечной мерзлотой и летней тем
пературой под плюс 30 полно
стью обеспечивает себя овоща
ми. Там богатейшие урожаи ка
пусты, которые ленинградцам не 
снились. Здесь собирают 800 
центнеров с гектара, а северяне - 
полторы тысячи! Мясо тоже не 
завозят, едят пищевую конину. 
Полностью обеспечивают себя 
рыбой. Правда, покупают немно
го хлеба, хотя существует Колы
ма, так называемая «Якутская Ук
раина», где прекрасные почвы. А 
вот, например, при советской 
власти якуты завозили 90 про
центов продовольствия.

В общем, любой регион имеет 
все условия для сельского хозяй
ства. Только один кормит себя, а 
другой - еще и соседей. Скажем, 
Кубань, Ростов, Саратов. Только 
подумайте: раньше наша страна 
приобретала в Америке и Канаде.

В свое время «Российский фермер» удивлял посетителей и редкими породами овец.

около 17 миллионов тонн зерна в 
год. Сегодня эти тонны произво
дят фермеры. Вопрос импортных 
поставок закрыт.

Тогда остается загадкой, поче
му при таких урожаях «похудела» 
питерская ярмарка. И почему не
легкий крестьянский труд прино
сит кормильцам так много убыт
ков? Недавно ассоциация ферме
ров обратилась к Владимиру Пу
тину. Поблагодарив президента 
за создание национального про
екта «Развитие АПК», аграрии за
метили, что их ожидания не оп

равдались. В реализации проекта 
много бюрократизма и показухи. 
Пока он сводится к льготному кре
дитованию, но получить деньги в 
долг удалось лишь двум процен
там российских фермеров! Ос
новные же проблемы селян: зе
мельные отношения, беспредел 
монополистов, вздувающих цены 
на электроэнергию, горючее, 
транспорт, и перекупщиков, вы
возящих сырье по бросовым це
нам, условия жизни в деревне и 
так далее, - вообще никак не ре
шаются.

«Спрашивается, как без дохо
дов обновлять технику? На что 
покупать топливо, удобрения, 
семена? Как рассчитываться по 
кредитам? Как выбраться из ни
щеты? Почему крестьяне не могут 
узаконить право на землю в то 
время, как она активно скупается 
теми, кто вообще далек от сель- 
хозпроизводства?» - восклицают 
аграрии.

- В прошлом году мы провели 
первую публичную акцию у Бело
го дома, где выразили отношение 
к политике правительства, - про
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должает Владимир Башмачни
ков. - В Москву подтянулись 5 ты
сяч фермеров из 40 регионов 
России. Они как класс забыты, 
отодвинуты нашим нефтедолла
ровым руководством на третий 
план. Даже стыдно перед народа
ми планеты - при таком количест
ве земли, как в России, мы заво
зим более 50 процентов мяса! Так 
не пора ли образумить этих ребят 
- монополистов и олигархов?

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

——— КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ =

МЭРСКАЯ ЖИЗНЬ
Жителям Волгограда впору 

подавать коллективный судеб
ный иск. На протяжении дли
тельного времени они лишены 
руководства. Градоначальник 
Ищенко провел лето в камере 
предварительного заключения. 
Несмотря на пламенные речи 
адвокатов, судебная коллегия в 
очередной раз постановила - 
«мэр должен сидеть в тюрьме»! 
«Народноизбр'анному» управ
ленцу инкриминируют «участие 
в преступлениях, связанных со 
злоупотреблениями служебны
ми полномочиями в угоду ко
рыстным интересам». Следова
тели переписывают все, что на
жито непосильным трудом: кот
теджи, сеть магазинов, яхту, 
личный самолет. Ищут «ищен- 
ковский» островок, приобре
тенный на последние деньги в 
Мальдивском архипелаге. Аре
стованный обвинения отметает. 
Яхту, дескать, склеил собствен
ными руками. Самолет подари
ли школьники из авиакружка. 
На экзотическом острове пла
нировал «бесплатное оздоров
ление» рядовых волгоградцев. 
Где же тут «корыстные интере
сы»?

Ясным летним утром «при
шли» за бывшим мэром Но
ябрьска Ямало-Ненецкого авто
номного округа Линком. След
ствие заинтересовалось мос
ковской недвижимостью креп
кого хозяйственника. Да, при
обретал жилплощадь в Белока
менной. Может, выполнял пра
вительственную программу о 
«переселении народа из рай
онов Крайнего Севера»? Начал 
с родственников...

Отозвали из отпуска мэра 
Орска Оренбургской области 

Берга. «Шьют дело» о наруше
нии Федерального закона «О 
конкуренции». Источник в Уп
равлении антимонопольной 
службы (ФАС) утверждает, что 
обвиняемый «ущемляет инте
ресы продавцов хлеба, колба
сы, рыбы и других продуктов». 
Что из этого? Взял человек про
цесс под личный контроль. Чтоб 
чужие не прибрали к рукам тор
говые точки, прибыль стекалась 
в один большой карман - знали 
лавочники, кто в городе хозяин. 
И в это самое время звучит ко
манда ФАС: «взять его»!

На минувшей неделе возму
щенная общественность города 
Балей Читинской области со
бралась под служебными окна
ми мэра Варфоломеева. Ини
циаторы объявили, что «будут 
стоять до утра», если чиновник 
не ответит, куда потратил день
ги, предназначенные на подго
товку к отопительному сезону. К 
счастью, «варфоломеевская 
ночь» обошлась без жертв и 
разрушений. Однако вопрос об 
«использовании бюджетных 
средств» остался открытым. 
«Закрывать», как водится, будет 
прокуратура.

В общем, работа нервная. 
Больше года велись тяжбы по 
итогам «хозяйственной дея
тельности» мэра Пятигорска 
Шестопалова. Дали 2 года и 6 
месяцев условно. Теперь под 
следствием находится его при
емник Тарасов. Провел инвен
таризацию городского имуще
ства, расстроился, сел в слу
жебный автомобиль, допустил 
аварию с человеческими жерт
вами. Мэрское кресло при
шлось оставить...

Алексей ФЕДОРОВИЧ.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ =

КОМАРОВ, ВЫХОДИ!
ПУБЛИКАЦИЯ В «ДЕЛОВОМ ВТОРНИКЕ» ВСКОЛЫХНУЛА ВСЮ РОССИЮ

«Реактор Комарова» - так на
зывалась статья, опубликованная в 
«ДВ» 25 июня с.г„ в которой газета 
рассказала о воронежском изо
бретателе, предложившем самую 
современную технологию перера
ботки бытовых отходов.

Владимир Петрович всегда 
жил беспокойно, но тут его, что 
называется, достали и сразу со 
всех сторон. Он потребовался гу
бернатору Нижегородской обла
сти Валерию Шанцеву, опытней
шему хозяйственнику, понимаю
щему толк в неординарных нова
циях. Николай Чан, один из руко
водителей гостиничного компле
кса в Южно-Сахалинске, настоя
тельно приглашает изобретателя 
к себе и утверждает, что решение 
наших островных проблем вызо
вет большой интерес у соседей - 
японцев и корейцев. Откликнулся 
Великий Новгород - те же «му
сорные неприятности». Зам. гла
вы Белгорода Борис Калинченко 
обещает изобретателю свои пре
ференции: и организовать экспе
рименты, и взять на себя опреде
ленные расходы. А далее - Курск, 
Кемерово и уж совсем близкий к 
Воронежу, где обитает сам Кома
ров, городок Бобров... Группа во
ронежских ученых из технологи
ческой академии взялась офор
мить всю документацию на «реа
ктор», помочь автору запатенто
вать чудо-агрегат.

Тем временем Комаров с по
мощью генерального директора 
Центра высоких технологий «Тех
нопарк Московской области» 
Олега Гусарова взялся за соору
жение полномасштабного «реак
тора». Непрерывные пробы и 
опыты Владимира Петровича на 
ранее сооруженной им «печи» и 
мини-«реакторе» не только дают 
первые результаты, но и позволя
ют делать очередные далеко иду
щие выводы. Казалось бы, пре
дельно заурядный эксперимент: в 
той же Белгородской области, где 
многие хозяйства страдают от пе
реизбытка куриного помета и не в 
состоянии его утилизировать, из 
этого «продукта» в «реакторе» 
был получен первосортный акти
вированный уголь, весьма необ
ходимая подкормка при выращи
вании поросят. Если вдуматься, 
за этим стоят будущие фабрики 
по переработке отходов ферм и 
получению вполне затребован
ной продукции...

Эмма Куфа, первый зам. ген
директора «Технопарка Москов-

Воронежский изобретатель оказался востребован обществом.

ской области», провела несколь
ко деловых встреч, которые яви
лись следствием обнародования 
«Реактора Комарова». Вот спектр 
первоочередных интересов при
кладного свойства (пока далеких 
от мусорных свалок): уничтоже
ние в молекулярном реакторе 
Комарова напалма, отравляю
щих веществ, пестицидов... А так
же - получение редкоземельных 
металлов.

Не в перечислениях, однако, 
суть. Деловых, сугубо заинтере
сованных откликов уже более 
чем достаточно. А суть в том, что 
реактор Комарова - не рядовое, 
не дублирующее изобретение, а 
именно, как мы отмечали в пер
вой публикации, прорыв, окно в 
новейшую цивилизацию. Об этом 
говорит хотя бы тот факт, что вы
сказанные выше запросы, наме
рения преследуют цель разреше
ния весьма разносторонних и при 

этом глобальных технических 
проблем.

Судьба этих проблем пока за
точена в черной, отнюдь не объ
емной папке Петровича. С нею он 
и забежал ко мне сегодня в кор
пункт.

- Я из «Воронежпассажир- 
транса», от Пожидаева, началь
ника энергохозяйства. Радость - 
Вячеслав Михайлович отыскал 
особый трансформатор, выдаю
щий большой ток... Сам он изо
брел его еще в молодости... Как 
видишь, без чистосердечной по
мощи таких же, как я сам, новато
ров не обойтись... - И тут же Пет
рович «переключается» на Скур- 
жанского Виктора, зам. директо
ра Воронежского сталелитейного 
завода. - Спасибо, на этом заводе 
мне и позволили эксперименти
ровать. А я им решу сложненький 
вопросик получения карбида 
кальция. Он дороговат, если по

купать на стороне. Но с умом-то 
мы его столько на месте сотво
рим!..

Итак, смета на сооружение 
первой полупромышленной, 
опытной «печи-реактора» у Ко
марова уже сверстана. Стоимость 
- 3,5 млн. рублей, объем перера
батываемого мусора - 48 тонн в 
сутки, КПД - 50 процентов от «пе
реваренной» биомассы составит 
газ, пригодный для заправки ав
томобилей либо на иные цели. 
Смета заказана «Технопарком 
Московской области», деньги на 
эту большую и самоокупающуюся 
работу предусмотрены, Комаров 
уже зачислен туда на должность 
замгендиректора - начальника 
отдела инноваций. Нечему удив
ляться, когда одно другому соот
ветствует.

- Как будет выглядеть эта 
«печка»?

- Она уместится на автоприце
пе от фуры и будет представлять 
собой передвижной модуль - где 
угодно остановилась и... работает. 
В Москве я намерен на речные 
баржи загонять эту печь на коле
сах, чтобы не ломать голову со 
свободными земельными участ
ками, которых обычно нет.

- Ну а если стационарный за
водик потребуется создать, допу
стим, на несколько городских ми
крорайонов?

- Пожалуйста. Придется всего 
лишь сблокировать, к примеру, 
три модуля.

- Чем еще заняты сейчас?
- Все просят продемонстриро

вать работу установки буквально 
«на коленке». Вот такую мини-ус - 
тановочку мы и слепили - прин
цип работы тот же: смотрите, 
оценивайте, рисуйте себе в голо
ве нужный масштаб...

Разговор, как всегда, затяги
вается. Оказывается, пол-Липец- 
ка стоит на бокситах, на сырье 
алюминиевом. А установка Ко
марова позволит многократно 
упростить получение металла. 
Но теперь, главное, не раство
риться самому в теме, не стать 
прикладным ее продуктом. Ре
шил избавить города и веси от 
многогектарных гиблых свалок, 
мусорных полигонов, грозящих 
экологической катастрофой, со
образил, как превратить быто
вые отходы в чистый газ, элект
ричество - прежде всего, тому и 
быть.

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ.

ПЕРВЫЙ ОТКЛИК
Уважаемая редакция «Делового вторника»!
С большим интересом ознакомились с материалом, опублико

ванным в «ДВ» от 29 августа 2006 года.
Спасибо за вашу принципиальность, правдивость, смелость и 

стремление «хотя бы глаголом» повлиять на развитие ситуации в 
области образования. Пусть страна знает всю правду.

Очень надеемся, что «Деловой вторник» продолжит цикл ста
тей, которые расскажут читателям (и властям предержащим!) так
же об учреждениях дополнительного образования, об их мизер
ном финансировании, о сокращении кадров, придумывании чи
новниками массы препонов, чтобы сократить, уменьшить, объе
динить и т.д.

Заступитесь за дополнительное образование, покажите его 
важность, значимость в воспитании, обучении, развитии детей и 
подготовке будущего поколения - будь то элиты или вообще хоро
ших людей нашей России.

С уважением,
Виктор Андреевич СЫСОЕВ, 

директор Тамбовского областного 
Дворца творчества детей и молодежи, 

заслуженный работник культуры РФ.
ТАМБОВ.

Г——————————

I ОБ ИМПЕРСКОМ 
I МЫШЛЕНИИ

«Дейли телеграф»: «После 
■ краха Советского Союза, ком- 
■ мунистическая идеология ко- 
I торого обещала бесклассовое 
I общество и братство народов, 
■ этнические меньшинства из 
■ бывших советских республик 
I стали новым низшим слоем 
I Москвы: они работают как ра- 
■ бы, на них охотится милиция, 
! их не любят ставшие состоя - 
I тельными москвичи, которых 
I они обслуживают. Хотя Россия 
■ стремится привлечь обладаю- 
! щих нужными умениями и на- 
I выками мигрантов, в стране 
I также есть квота на количество 
■ видов на жительство и разре- 
! шений на работу, что означает, 
I что около 10 млн. иммигрантов 
I в России находятся незаконно. 
■ Некоторые прибывают из Ки- 
! тая и Вьетнама, но в основном 
■ со всех четырех сторон рухнув- 
I шей советской империи.

Простые россияне, как не- 
I когда британцы, узнают, что 
■ иммиграция - это одно из пос- 
I ледствий существования импе- 
I рии. Некоторые волнуются, что 
■ они проиграют в конкуренции 
I за рабочие места, другие про- 
I сто боятся и ненавидят чужа- 
I ков - носителей других куль- 
I тур».

! О ВРЕДНЫХ 

СОВЕТАХ
«Лос-Анджелес тайме»: «Хо- 

■ тя русский народ слишком час- 
I то обвиняет иностранцев в со- 
I путствующих ему неблагопри-

ОНИ - О НАС

ятных обстоятельствах, эта точ
ка зрения не является совсем 
безосновательной, если 
вспомнить о приватизации, 
происходившей в стране в 
1990-х годах. Многие запад
ные советники были полно
стью непригодны для работы, 
за которую они получали хоро
шее вознаграждение и на кото
рой отдавали предпочтение 
представителям одних россий
ских групп перед другими. Не
которые иностранные консуль
танты в ходе этого процесса 
принимали участие в неправо
мерной (незаконной) деятель
ности».

О ЛЮБВИ К ПИВУ
«Регад сур эст»: «Нельзя вы

вести какой-то один тип люби
теля пива: на остановке авто
буса в три часа дня распивают 
одну «Золотую бочку» на двоих 
две девушки, молодой человек 
садится в вагон метро с откры
той бутылкой в руке, и никто 
этому не удивляется, молодеж
ная компания на скамейке рас
пивает полуторалитровую бу
тыль. На закате солнца влюб
ленные в парке пьют мягкие 
коктейли, а напротив них тос
кует гитарист с бутылкой «Бал
тики» у ног. Тому, кто не выпи
вает больше бутылки, говорят: 
«Одна бутылка пива только 
портит горло!» И это при том, 
что распитие спиртных напит
ков в общественных местах за
прещено законом. Они гово
рят: если очень хочется, то 
можно».
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ДО ЧКАЛОВА И ОБРАТНО
МЕСТО СОБЫТИЯ

УЧЕНЫЕ ВСЕРЬЕЗ ОЗАБОЧЕНЫ ТАЯНИЕМ 
ВЕЧНОЙ МЕРЗЛОТЫ

АНАТОЛИЙ КВОЧУР СОБИРАЕТСЯ СОВЕРШИТЬ БЕСПОСАДОЧНЫЙ ПЕРЕЛЕТ НА ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

В начале сентября 2006 года 
один из лучших пилотов нашей 
страны, первый заместитель на
чальника ЛИИ имени М.Громова 
Герой России Анатолий Квочур, и 
летчик-испытатель Сергей Коро
стиев на истребителях Су-30 со
вершат беспосадочный перелет на 
Дальний Восток в память леген
дарного подвига чкаловского эки
пажа.

АНТ-25, на котором летел эки
паж Валерия Чкалова, планиро
вался как дальний бомбардиров
щик. Серия из 50 машин была за
ложена зимой 33 - 34-го годов. 
Беспосадочный перелет на Даль
ний Восток должен был показать 
всему миру: наша промышлен
ность сильна, мы сможем дать 
сдачи любому врагу.

Самолет имел два имени. Во- 
первых, АНТ, так как проектиро
вался и строился в конструктор
ском бюро Андрея Николаевича 
Туполева (отсюда и название - 
первые буквы имени, отчества, 
фамилии великого авиационного 
конструктора).

Во-вторых, машину называли 
РД-1 или «рекорд дальности». 
Над этим проектом работала зна
менитая бригада по истребите
лям и рекордным самолетам ту
полевского КБ. Ее руководитель - 
Павел Осипович Сухой, будущий 
отец-основатель знаменитого се
мейства военных самолетов «Су» 
- делал тогда первые шаги в 
авиации.

Для своего времени АНТ-25 
был настоящим прорывом в но
вые технологии.

«Это классический моноплан с 
низко расположенными крылья
ми, - объяснял Туполев. - Ни в 
одной стране мира нет машин 
аналогичного класса с таким 
большим удлинением крыльев - 
13,1 метра при размахе 34 метра». 
Гигантские бензиновые баки, ка
ждый длиной 7 метров, были 
расположены под крыльями и то
же несли на себе часть нагрузки.

Огромные крылья машины 
должны были быть очень легки
ми. Настоящий прорыв в теоре
тической аэродинамике совер
шили профессор В.Ветчинкин и 
инженер В.Беляев, предоставив 
конструкторам безупречный тео
ретический расчет.

Но самым потрясающим для 
своего времени было техниче
ское оснащение кабины пилотов. 
На щите первого летчика было

Анатолий Квочур (в комбинезоне) готов повторить подвиг 30-х годов.

смонтировано 22 прибора и 5 - 
возле щита и у сиденья, 3 - возле 
места штурмана. Это были нави
гационные устройства современ
ного отечественного производст
ва, первые плоды индустриали
зации страны. Чкалов и его дру
зья имели возможность вести са
молет по курсу, несмотря на по
терю астрономических и земных 
ориентиров.

Все технические новинки мо
лодого советского авиапрома 
были собраны в новом детище 
Туполева. Например, АНТ-25 был 
первой нашей машиной, на кото
рой поставили убирающиеся в 
полете шасси со специальным 
подъемом.

Шеф-пилотом серии АНТ-25 
был назначен Герой Советского 
Союза Михаил Громов. Первые 
же полеты подтвердили невидан
ные возможности машины. Тупо
лев и Громов начали готовить пе
релет на установление мирового 
рекорда дальности при полете по 
прямой. Но из-за болезни шеф- 
пилота эта задача была поручена 
С. Леваневскому.

3 августа 1935 года при полете 
над Баренцевым морем экипаж 
обнаружил выбросы из трубки 
маслобака. Туполев считал, что 
запасов масла на полет хватит, но 
окончательное решение остава

лось за командиром. Леванев
ский посадил самолет около Нов
города. На заседании правитель
ства авторитетный пилот заявил, 
что летать на туполевских маши
нах он больше не будет. Многие 
историки авиации считают: это 
выступление стало причиной по
следовавших репрессий против 
Туполева. Но история рекорда 
только начиналась.

Пилот Георгий Байдуков уго
ворил своего друга Валерия Чка
лова возглавить экспедицию. 
Чкалов долго отказывался: «Я - 
истребитель, а не бомбардиров
щик!» Но, в конце концов, согла
сился. В 5 часов 45 минут 20 июля 
1936 года самолет АНТ-25 взле
тел, а через 56 часов 20 минут, 
пролетев 90 километров над се
верными морями, пройдя цикло
ны, испытав обледенение, Вале
рий Чкалов блестяще посадил 
машину на песчаной косе острова 
Удд. Это был мировой рекорд 
дальности полета по ломаной 
траектории. Все члены экипажа 
были удостоены звания Героя Со
ветского Союза.

Заслуженный летчик-испыта
тель Анатолий Квочур давно пла
нировал полет по маршруту Вале
рия Чкалова, но каждый раз что- 
то мешало осуществлению проек
та. Маршрут нынешней экспеди

ции, по словам Квочура, предпо
лагается следующим: «Москва - 
Игарка - остров Чкалов и обратно 
по той же прямой с небольшим 
отклонением на юг. Общий мар
шрут - 12,5 тысячи километров. 
Время полета - около 14 часов. 
Над островом Чкалов в память о 
великом летчике планируется со
вершить «мемориальный полет» 
на высоте 500 метров. За время 
полета будет осуществлено 4 до
заправки самолета в воздухе. Две 
на пути к острову Чкалов и две на 
пути к Москве. В полете будут ис
пользованы новые технологии, в 
частности спутниковая навига
ция, что позволит нам лететь по 
прямой без коррекции курса по 
карте или по радиосигналам».

Анатолий Квочур, как писал 
великий журналист Ярослав Го
лованов, «живет в мире больших 
скоростей и расстояний». Своим 
нынешним полетом он открывает 
перед нами горизонты: вот она 
наша страна, от Москвы до Тихо
го океана, всего-то 14 часов на 
перелет.

Пожелаем ему удачи. Хочется 
верить, что, повторив подвиг Ва
лерия Чкалова, Квочур осущест
вит его заветную мечту: беспоса
дочный перелет вокруг Земли.

Ирина ТИМОФЕЕВА.

В Новом Уренгое побывали 
сотрудники Томского государст
венного университета совместно 
с представителями администра
ций Томской, Тюменской облас
тей, Ямало-Ненецкого и Ханты- 
Мансийского автономных окру
гов, а также Московского бюро 
американской радиокомпании 
«Нэшнл Паблик Рэдио». Цель их 
визита - проведение экспертной 
оценки процессов таяния веч
ной мерзлоты в Западной Сиби
ри.

Площадкой для проведения 
исследований была выбрана 
местность вдоль автомобиль
ной дороги Новый Уренгой - 
Пангоды. Специалисты пришли 
к выводу, что за последнее деся
тилетие температура вечной 
мерзлоты в регионе повысилась 
на три с половиной градуса. По
вернуть вспять этот процесс уже 
невозможно, но можно его за

ПАМПЕРСЫ В СИБИРСКОМ ИСПОЛНЕНИИ
В Новосибирске по разработ

ке ЗАО «Сибирский центр инве
стиционных технологий» полу
чил реальное воплощение про
ект по выпуску конкурентоспо
собного товара, который на 
равных может соперничать с за
падными образцами.

Первой ласточкой производ
ства так называемого адсорби

КОМПАНИЯ «СИНГЕНТА» ОСВАИВАЕТ 
БЕЛГОРОДСКИЙ РЫНОК

На Белгородчине получила 
официальный допуск в сель
скохозяйственную отрасль об
ласти компания «Сингента», из
вестная в Европе рекордными 
результатами в сфере злаково
го земледелия и кормопроиз
водства. К примеру, гибриды 
кукурузы, выращиваемые по ее 

ПЕРЛЫшки
МЕСТО ДЛЯ МАДОННЫ

Затянувшийся скандал на тему: где в Москве петь Мадонне? - ■ 
завершился благополучно.

Но глава столичного ГУВД Владимир ПРОНИН не удержался от I 
комментариев:

КОНКУРС:

«Организация шоу велась через одно - то самое - место». ■

P.S. Интересно, если бы у генерала Пронина поинтересова- ■ 
лись, где, по его мнению, следует петь Мадонне, - что бы он отве- ! 
тил?

медлить. Для этого необходимо 
ввести жесткие квоты на выде
ление углерода в атмосферу, 
ведь именно углерод создает 
парниковый эффект и способст
вует предположительно гло
бальному потеплению климата.

Проблема таяния вечной 
мерзлоты усугубляется с каждым 
годом, отметил руководитель 
группы исследователей, прорек
тор Томского государственного 
университета по международ
ным связям Сергей Кирпотин. 
По разным оценкам, этот пласт 
Земли может сохраняться от 20 
до 100 лет. Если индустриальная 
деятельность человека будет 
развиваться такими же темпа
ми, это может привести к серь
езным социально-экономиче
ским и экологическим последст
виям.

Игорь ШВЕДОВ.
НОВЫЙ УРЕНГОЙ.

рующего белья стал выпуск пам
персов для взрослых. В России 
раньше эта продукция никогда 
не производилась, сейчас же за
пущенная на поток линия ново
сибирского предприятия может 
выпускать до миллиона пампер
сов в год.

Вячеслав НЕЧИПУРЕНКО.
НОВОСИБИРСК.

технологии, дают вдвое больше 
силосной массы, чем 
отечественные сорта. Это архи
важно для региона, поставив
шего целью стать крупнейшим в 
России производителем мяса и 
молока.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

ЛИКБЕЗ «ДВ» =

МВА - ЭТО КРУТО!
СТАТУС MASTER OF BUSINESS ADMINISTRATION 
(MBA) СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ НЕОБХОДИМЫМ 
ДЛЯ УПРАВЛЕНЦЕВ СРЕДНЕГО И ВЫСШЕГО ЗВЕНА

«Много слышал о существова
нии образовательных программ 
МВА, - пишет в редакцию житель 
Белгорода Иван Терентьев, - а что 
они собой представляют, что дают 
для развития карьеры и бизнеса, 
до сих пор не знаю. Может, просве
тите?» Предполагая, что подобные 
вопросы интересуют и других чи
тателей «ДВ», мы попросили отве
тить на них ректора Высшей школы 
международного бизнеса Акаде
мии народного хозяйства при пра
вительстве РФ Леонида Евенко 
(www. gsib.ru, info@gsib.ru).

- Леонид Иванович, в чем же 
состоит основная идея МВА?

- Все очень просто: любого ме
неджера, уже занимающего ка
кую-либо управленческую долж
ность, мы превращаем в профес
сионально подготовленного уп
равленца. МВА готовит руково
дителя, который в состоянии при
нимать стратегические решения и 
обладает качествами лидера. 
Придя к нам рядовым медработ
ником, вы, пройдя МВА, сможете 
стать не только главврачом, но и 
председателем правления банка, 
директором автосервиса или уч
редителем какой-нибудь торго
вой сети.

Иными словами, прежде чем 
занять кресло руководителя (о 
чем вы, безусловно, мечтаете), 
вам необходимо стать менедже
ром широкого профиля, познать 
основы менеджмента, финанси
рования, маркетинга, управления 
персоналом. Обладая всеми эти
ми навыками и умением приме
нять их на практике, выпускник 
МВА способен принимать страте
гические решения.

Конечно, желательно, чтобы 
слушатель МВА пришел на учебу 
хотя бы с небольшим организа
ционным опытом, но не обяза
тельно - с директорской или дру
гой управленческой должности. 
Он может быть простым специа
листом, но при этом обязан ви
деть возможности своей компа
нии в целом, ее перспективы.

- Какие специализации пред
лагают программы МВА?

- Основу обучения на про
граммах МВА составляют базо
вые курсы, по времени занимаю
щие один год. Вторую же полови
ну обучения (она также длится 
год) занимают специализации. 
Наиболее популярные из них: 
«Стратегический менеджмент и 

предпринимательство», «Управ
ление финансами», «Маркетинг», 
«Внешнеэкономическая деятель
ность», «Управление персона
лом». Каждая специализация 
предполагает изучение опреде
ленного объема базовых спецди- 
сциплин плюс курсы на выбор, по 
количеству которых ВШМБ зани
мает 8-е место среди школ бизне
са Европы.

- Как строите свои занятия в 
ВШМБ лично вы, Леонид Ивано
вич?

- В значительной степени я ис
пользую материалы из практики 
моих консультационных проек
тов. А мне, напомню, приходи
лось консультировать такие из
вестные компании, как «АФК Си
стема», «Русский алюминий», 
«МИГ», «Экибастузский угольный 
разрез», и другие. Кроме того, к 
обсуждению той или иной темы я 
активно привлекаю своих слуша
телей. К примеру, представитель 
«Нестле» может рассказать, как 
его компания выстраивает свою 
линию поведения на рынке. А 
специалист из МТС - о том, поче
му столь сильный оператор стал 
терять позиции по сравнению с 
«Билайном» и «Мегафоном». 
Всегда есть чем поделиться со 
слушателями и представителям 
торговых сетей, например «Пере
крестка». То есть идет широкое и 
бурное обсуждение самых раз
личных проблем. Одновременно 
я, как преподаватель, могу пред
ложить рассмотреть варианты 
стратегического развития компа
нии. После этого слушатели де
лятся на группы, которые выраба
тывают собственные рекоменда
ции и предлагают тот или иной 
тип развития компании. Затем мы 
приступаем к свободному обсуж
дению. На примере своих пред
приятий слушатели говорят о 
стратегическом развитии.

Как видите, это совсем другой 
характер обучения, чем тот, кото
рый традиционно предлагают ву
зы. Но для такой методики необ
ходима подготовленная аудито
рия, обладающая значительным 
багажом практических знаний, на
выков и умений, который они уже 
приобрели в ходе своей профес
сиональной деятельности, о чем 
мы поговорим в следующий раз.

Записала
Ольга СВИБЛОВА.

• КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ —

ПОХУЖЕ ПИЯВОК...
РОССИЙСКИЕ СТРАХОВЩИКИ «ДОСТАЮТ» ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ КЛИЕНТОВ
ДОТОШНЫМИ ЗВОНКАМИ И НЕПРОШЕНЫМИ ВИЗИТАМИ

- Алло, вас беспокоит Алек
сандр, страховая компания «Аль
фа Вест»! - жизнерадостно отре
комендовался некий юноша. - А не 
желали бы вы застраховать свой 
дом, квартиру, жизнь и здоровье?

Ну что ж, страховка - дело хо
рошее. Можно было бы, в сущно
сти, и подумать насчет полиса - 
другого. Но подумать мне не да
ли, буквально через день зазво
нил телефон, и кто-то на том кон
це провода заявил:

- Здравствуйте, я Игорь, ме
неджер «Альфа Вест»! Как насчет 
застраховать имущество? У нас 
прекрасные условия.

В последующую неделю я поз
накомился также с Ириной, Вла
димиром и Николаем - и все из 
«Альфа Вест».

Утомили...
Сейчас в России около 1000 

страховых компаний, на которые 
работают порядка 600 тысяч 
агентов. Еще до 1 июля 2006 года 
компаний было более 1200 штук, 
однако вышел знаменитый Фе
деральный закон «О страховом 
деле», обязавший резко повы
сить капитализацию подобных 
организаций.

- За последние несколько лет 
в России сформировалась про
слойка, постоянно занимающая
ся страхованием на низовом 
уровне - группа приблизительно 
в 600 тысяч человек, - говорит 
аналитик страхового рынка ком
пании «Росбизнесконсалтинг» 
Сергей Гафин. - С принятием но
вого Закона «О страховом деле» 
меньше она не стала, но агентам 
пришлось сгруппироваться вок
руг выживших структур. В ре
зультате каждая компания об
росла дополнительным количе
ством агентов и началось класси
ческое «наступание на пятки» - 
резкое усиление конкуренции 
между служащими одной и той 
же фирмы.

Причина кроется в довольно 
безалаберной системе найма 
страховых агентов компанией- 
работодателем. Короче говоря, 
они берут всех. Информация о 
вакансиях размещается в газетах 
бесплатных объявлений, по теле
видению, на каждом фонарном 
столбе и в общественном транс
порте. Номинальные требования 
вроде высшего образования ни
чего не значат - подписать конт
ракт на работу «вольным стрел
ком» может буквально каждый, 
было бы желание.

А такое желание у народа 
есть, потому что страховые кор
порации чрезвычайно щедры... 
на обещания. Классическое объ
явление о наборе гласит, что 
агент может зарабатывать на ко
миссионных от 500 до 3000 дол

ларов и устанавливать свой ра
бочий график самостоятельно - 
настоящий рай для студента, до
мохозяйки и вообще очень мно
гих людей. Натурально, компа
ния стремится нанять как можно 
больше народа, чтобы охватить 
максимальный сектор потенци
ального рынка, а агентам внуша
ется, что чем больше попыток за
ключения контракта они пред
примут, тем выше будет их зара
боток.

Профессионального обучения 
как такового почти нет. На клас
сическом недельном тренинге 
новичок изучает азы коммуника
бельности: быть приветливым, 
найти общие темы для общения с 
потенциальным клиентом, поста
раться добиться личной встречи 
и т.д. В сущности, непосредствен
но к страхованию этот набор не 
имеет отношения: им пользуются 
все сотрудники системы MLM 
(«пирамид»), агентств недвижи
мости и прочих структур, где об
щее правило работы гласит: 
«Волка ноги кормят».

Информационное обеспече
ние страховых агентов в России, 
без преувеличения, безобразно: 
его не существует как такового. 
Данные берутся откуда угодно, 
вплоть до справочника «Желтые 
страницы», по принципу: раз че
ловек генеральный директор, 
значит, ему есть что страховать. 
Есть и более специфические ис
точники: базы данных, украден
ные у налоговых управлений, 
МВД и ФСБ - их копии продаются 
на любом московском радио
рынке по 200 долларов.

Но поскольку «Желтые стра
ницы» одни на всех и краденые 
базы данных тоже, то страховые 
агенты постоянно пересекаются 
по физическим и юридическим 

лицам, сами не подозревая об 
этом. В результате мы и имеем 
сейчас бесчисленные телефон
ные звонки от александров, иго- 
рей, ирин и Николаев, представ
ляющих интересы одних и тех же 
компаний. Само собой, ничего, 
кроме откровенного раздраже
ния, это вызывать не может, и 
корпорация, на первый взгляд 
обложившая потенциального 
клиента со всех сторон, на самом 
деле скорее всего никакого конт
ракта не заключит - озверевший 
человек просто пошлет всех на 
три буквы. Хрестоматийный слу
чай с унтер-офицерской вдовой, 
которая «сама себя высекла».

Существует ли способ избе
жать подобных накладок? Не
сомненно. Но для этого нужно, 
чтобы страховые компании кар
динально пересмотрели систему 
найма и контроля своих агентов. 
Основой для этого должны яв
ляться общие, сводные базы дан
ных, где четко отмечалось бы, по 
каким адресам уже ведется обра
ботка клиента, и за попытки пе
рехватить чужой кусок хлеба 
предусматривалось внутрикор
поративное наказание.

Кстати говоря, ведущие рос
сийские страховые компании 
именно так и работают - базы 
данных размечаются по принци
пу «светофора»: красным цветом 
маркируются клиенты, которые 
уже прочно «застолблены»; жел
тым - те, которые еще колеблют
ся, однако нужно выждать вре
мя, а не бомбардировать их 
звонками; зеленым - пока еще 
ничьи, общая добыча. И, исходя 
из международной практики, ко
торой более века, это единствен
но эффективная стратегия.

Константин БЛАГОДАРОВ.

ВОПРОС РЕБРОМ
СНОВА
«НА КАРТОШКУ»?

Правительство Петербурга 
решило возродить советские 
традиции и подрядить на сель
хозработы студентов 20 местных 
вузов, которые отправятся в об
ластные хозяйства биться за уро
жай. Среди них учащиеся про
фильных факультетов государст
венного аграрного института и 
лесотехнической академии, а 
также будущие строители, ме
неджеры, учителя, дизайнеры, 
ветеринары, моряки...

Решение об участии в убороч
ной кампании принимали дека
наты (так, например, руководст
во Санкт-Петербургского госуни- 
верситета и университета эконо
мики и финансов наотрез отка
залось поддержать аграриев - их 
воспитанники уже грызут гранит 
науки). Но последнее слово оста
лось за студентами. В отличие от 
прежних времен, когда откосить 
от «картошки» было так же слож
но, как от армии, им давалось 
право на свободный выбор. Бо
лее того - с каждым из добро
вольцев заключен индивидуаль
ный договор об оплате труда. Его 
разработали юристы вузов и 
сельхозпредприятий.

Э-эх! Вот жизнь пошла! Ка
кие-то 10-15 лет назад студентам 
ничего не платили и в колхозы 
отправляли в принудительном 
порядке. Конечно, не всем хоте
лось с утра до вечера ишачить на 
полях и жить в густонаселенных 
холодных бараках, где никогда 
не просыхала одежда, а из носа 
беспрерывно текли сопли. Не
сознательные студиозусы броса
лись во все тяжкие - «пропадали 
без вести», брали справки от 
врачей или ссылались на семей
ные обстоятельства, не позволя
ющие покинуть город.

Но как же они потом завидо
вали однокурсникам, которые, 
очухавшись, вспоминали: «От
личный был колхоз!» И в общаге, 
куда подтягивались .все город
ские, пели свежесочиненные 
песни.

«Опять стоишь, согнувшись в 
борозде, а я по полю еду на 
«Колхиде». И при одном твоем 
замерзшем виде сам стыну, буд
то в ледяной воде. Сегодня ты на 
ужин не пришла. Мне стало по
чему-то очень грустно. И даже 
эта свежая капуста какой-то про
шлогоднею была...» - громыхал 
этаж журфака, выдавливая нос
тальгическую слезу. Студентки 
тогда действительно стояли в бо
розде, копая картошку и мор
ковь. Юноши управляли тракто
рами или работали грузчиками. 
За это им полагалось «усилен
ное» питание, например полста
кана сметаны. С угощения де
вушки сметаной начинались ро
маны, а большинство студенче
ских семей создавались именно 
после «картошки».

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.
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СУСАНИНА ОГЛУШИЛИ
«РАСПУТИНЫМ»
ГЛУБИНКА НАХОДИТ ВСЕ БОЛЕЕ ЭКЗОТИЧЕСКИЕ СПОСОБЫ ПОКАЗАТЬ, КАК НАЛАЖИВАЕТСЯ ЖИЗНЬ

На днях символ древнего 
русского города Костромы - 
гранитный Иван Сусанин - 
вздрогнул от раскатов му
зыки группы «Бони М». Над 
Волгой, где когда-то слы
шался стон бурлаков, про
гремели аккорды «Распути
на» и других старинных хи
тов в живом исполнении 
этого зарубежного коллек
тива. Гастроль «Бони М» в 
сусанинские места была 
приурочена к Дню города: 
Кострома аккурат отмечала 
свое 854-летие.

Давно замечено, что 
чем тревожнее социально-эконо
мическая ситуация в глубинке, 
тем громче здесь веселье и шире 
его размах. Взять приволжский 
областной центр Ульяновск. Еще 
свежи в памяти кадры телерепор
тажей из этого города о бедствен
ном положении авиастроитель
ной отрасли и долгах по зарплате. 
Но вот уже ульяновские власти 
замахнулись на проведение По
волжских олимпийских игр. Ме
стным депутатам пришлось бить 
тревогу по поводу разорительной 
себестоимости мероприятия. 
Притчей во языцех стала и исто
рия о том, как муниципальные 
власти не самого крупного рос
сийского райцентра решили при
гласить по случаю Дня города g 
именитого канадского хоккеиста. 5 
Тон региональной гонке на самый 
щедрый праздник задает, бес
спорно, Татарстан. Прошлогодние е 
торжества по случаю 1000-летия® 
Казани по размаху превзошли да
же всероссийское чествование 
недавнего юбилея Победы. Каза
лось бы, в этом году казанская да
та уже не круглая, но в республи
ке опять пир на весь мир. Отдель
ная песня - про Чукотку, которую 
тамошний губернатор Абрамович 
взялся осчастливить приездом 
футболистов своего родного анг
лийского клуба «Челси». Впечат
ление такое, будто размах устраи
ваемых в глубинке торжеств идет 
в зачет социально-экономических 
показателей.

Между тем прошедший 
праздник Дня города в древней 
Костроме обещал быть со слеза
ми на глазах. Тревожный звонок 
прозвенел, например, в виде не
давнего визита в Кострому глав
ного санитарного врача России 
Геннадия Онищенко. Оказалось, 
что в этом волжском городе не
благополучно с чесоткой: если в 
целом по стране на 100 тысяч жи
телей приходится 137 таких боль

Эти «достопримечательности» артистам экзотической группы не показали.

1

ных, то в Костроме - уже 292. 
Ложку дегтя в предпраздничное 
настроение добавила и област
ная прокуратура: надзорный ор
ган признал городские дороги 
непригодными к эксплуатации и 
предписал администрации Кост
ромы принять срочные меры по 
их восстановлению. Но на реали
зацию муниципальной програм
мы дорожного строительства тре
буется как минимум миллиард 
рублей. Таких денег в костром
ском бюджете не было даже до 
монетизации льгот. Теперь же по 
улицам Костромы и вовсе без 
джипа не проехать. Костромской 
мэр Ирина Переверзева не скры
вает, что городу приходится все 
туже затягивать пояс: к примеру, 
если в прошлом году на содержа
ние дорог в Костроме удалось 
отыскать 43 миллиона рублей, то 
в этом году - лишь 16 миллионов. 
Бюджетных денег не хватает даже 

на вывоз мусора с улиц и дворов: 
по весне провал в свалочном де
ле всерьез рассматривался как 
повод для объявления чрезвы
чайной ситуации. Трещит по 
швам коммунальное хозяйство, 
на ладан дышит большинство ре
гиональных предприятий. В об
щем, картинки из костромской 

глубинки отнюдь не соответству
ют общепринятому представле
нию о росте экономики, подъеме 
отраслей и улучшению качества 
жизни граждан.

Как, спрашивается, с такими 
реалиями да в калашный ряд со
искателей трансфертов по при
оритетным нацпроектам? Впро
чем, безвыходных положений в 
отличие от непроходимых болот 
не бывает. Это наглядно показал 
еще исторический опыт жителя 
Костромской области граждани
на Сусанина. В общем, как теперь 
говорят в Костроме, важно не как 
живешь, а с кем поешь. Органи
зацию гастроли группы «Бони М» 
в костромской глубинке уже на
зывают большим вкладом регио
на в дело налаживания энергоди
алога с Западом. И впрямь - по 
условиям гастролей все электро
оборудование для сцены предо
ставлялось принимающей сторо

ной. На круг вышло, что помимо 
гонораров певцам пришлось по
тратиться на импортные усилите
ли и прочую дорогую технику. 
Как выяснили костромские жур
налисты, список одной лишь го
лосовой аппаратуры для леген
дарной Лиз Митчелл занимал 
полстраницы мелким почерком.

Кто-то возразит, что, мол, да
же на передовую приезжали с 
концертами фронтовые бригады 
певцов и артистов. Песня и 
вправду нам строить и жить по
могает. Однако же ветераны что- 
то не припомнят, чтобы во время 
войны по ленд-лизу от союзников 
выписывали эстрадных знамени
тостей. Нажимали все больше на 
«Студебеккеры» да тушеночку. 
Оно и понятно: если уж одалжи
ваться, то самым насущным. А 
лучший способ встретить празд
ник, как отмечал классик марк
сизма-ленинизма, - это сосредо
точить внимание на нерешенных 
проблемах. В Костроме, как и в 
других регионах, таких пруд пру
ди. На местном бюджете висят, 
например, тяжким бременем 
долги по грошовым детским по
собиям. А тут, видите ли, «Чин
гисхан» с «Распутиным»...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

gsib.ru
mailto:info@gsib.ru
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ХОЖДЕНИЕ ЗА САЛОМ
КИЕВ НАМЕРЕН ВОЗВРАТИТЬ НА РОССИЙСКИЙ РЫНОК СВОЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОДУКТ

Кабинету министров Виктора 
Януковича приходится разгре
бать те завалы, которые остави
ло после себя «оранжевое пра
вительство». Следует заметить, 
что труд предстоит немалый, 
причем наиболее болезненные 
для страны проблемы связаны с 
Россией. Не успел новый украин
ский премьер снять остроту га
зового вопроса, как подоспел 
мясной.

Дело в том, что с 20 января 
Россия запретила ввоз на свою 
территорию украинской живот
новодческой продукции. Потери 
Украины от этого эмбарго состав
ляют 75 млн. долларов в месяц. 
Украинские эксперты прогнози
руют, что до конца года ущерб 
достигнет 600 млн. долларов.

Украинские крестьяне стонут: 
цены на молоко и мясо постоянно 
снижаются, делая фермерство 
практически убыточным. Но не 
легче и крупным производите
лям. В министерстве аграрной по
литики Украины корреспонденту а 
«ДВ» сообщили, что в стране 150 S 
предприятий занимаются экспор- § 
том мясной и молочной продук- ? 
ции в РФ. Теперь они на грани ос-1 
тановки. Но в убытке оказались 
не только они, но и все 500 заво
дов этой отрасли.

Ситуация настолько сложна, 
что новое министерство аграр
ной политики займется вопроса
ми снятия эмбарго уже на этой 
неделе. Об этом заявил новый 
глава ведомства Юрий Мельник. 
Решение данного вопроса он 
считает одним из приоритетных 
заданий министерства. Как объ
яснили «ДВ» в пресс-службе ми
нистерства, в настоящее время 
его сотрудники готовятся к тому, 
«чтобы поехать к россиянам под
готовленными, со всеми необхо
димыми материалами». В мае 
российские эксперты провели 
инспекцию местной ветеринар
ной службы и молокоперераба
тывающих предприятий Украи
ны, однако не изменили своего 
решения относительно возмож
ностей экспорта украинской про
дукции в РФ.

Как сообщили «ДВ» в пресс- 
службе Россельхознадзора, при
чиной запрета на экспорт мяса и 
молока из Украины стало несоот
ветствие их требованиям ветери
нарной службы РФ. Кроме того, 
заметили «ДВ», «Россельхознад
зор располагает информацией,

--------------  --------- ДРУЖБА НАРОДОВ —

Это не

что ряд украинских фирм заку
пали в Польше в большом коли
честве говядину, свинину и мясо 
птицы, чтобы под видом украин
ской продукции поставлять в Рос
сию».

В Киеве между тем утвержда
ли, что за запретом на украинские 
продукты скрывается политика, 
потому, мол, следует побыстрее 
открывать новые рынки сбыта, 
чтобы, по словам и.о. руководи
теля Главной службы социально- 
экономической политики Секре
тариата президента Украины Па
вла Гайдуцкого, «у России не бы
ло возможности влиять на Украи
ну в будущем, ограничивая по
ставки мяса и молока из нашей 
страны».

Тем не менее экс-премьер ми
нистр Юрий Ехануоов вынужден 
был признать обоснованность 
претензий российской стороны.

Как сказалось отсутствие укра
инской продукции на прилавках 
российских магазинов? Об этом 
корреспондент «ДВ» спросил на
чальника отдела маркетинга Ин
ститута конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Ларису Дорогову. 
Она ответила, что «основной

статьей мясного экспорта Украи
ны являются колбасы, куриные 
полуфабрикаты и мясные консер
вы». Но, по словам эксперта, их 
поставки в РФ мизерны - в про
шлом году в Россию было завезе
но всего 537 тонн колбасных из
делий и 1 тыс. тонн консервов и 
куриных ножек. Отсутствие тако
го объема продукции не может 
повлиять на ситуацию на россий
ском рынке. Между тем Украина 
также запретила ввозить на свою 
территорию российские колбас

А В ЭТО ВРЕМЯ 'С ЖЖ»

В Киеве готовятся к заседанию межправительственной комиссии, 
известной как комиссия «Путин - Ющенко». Она, как сообщили «ДВ» 
в посольстве Украины, рассмотрит все спорные вопросы в отношении 
двух стран. После заседания комиссии встретятся премьеры Россий
ской федерации и Украины и также на украинской территории. Тогда 
можно надеяться, что украинско-российские войны, в том числе га
зовая и мясомолочная, будут закончены.

Кстати, во второй половине сентября в столице.Украины побыва
ет и Владимир Путин, который приглашен сюда на годовщину траге
дии Бабьего Яра. На это мероприятие прибудет также Джордж Буш, а 
с ним и другие лидеры мировых держав. В украинском МИДе рассчи
тывают, что во время пребывания президента России на Украине бу
дет окончательно определена дата его официального визита в эту 
страну. Он и покажет, как будут развиваться украинско-российские 
связи в будущем - по нарастающей или наоборот.

просто сало, а сало - в шоколадное.

ные изделия. Но, как говорят экс
перты, этот запрет не скажется на 
российских производителях - по 
причине малых объемов экспор
та.

Правительство Януковича счи
тает ситуацию с взаимными по
ставками ненормальной и наме
рено по доброму договориться с 
российской стороной, чтобы в 
ближайшее время разблокиро
вать свой мясной и молочный 
экспорт.

Светлана ФЕДОРОВА.

СОСЕДИ
КАРТИНА 
ВЕРНУЛАСЬ

Полотно замечательного ху
дожника Ладо Гудиашвили че
рез 15 лет возвращено на роди
ну. Картину «Греческий парти
зан», которая тайно была вы
везена из страны в 90-е годы, в 
МВД Грузии передали дирек
тору Национального музея 
Грузии Давиду Лордкипанид
зе. По информации МВД, кар
тина была найдена в Москве, 
хотя при каких обстоятельствах 
и у кого, пока не разглашается 
в интересах.следствия.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

ВОТ ЭТО «БАБА»!
На завершившемся в Брази

лии всемирном конкурсе «Ми
ни-мисс наций» триумфально 
представила Украину Дарья 
Колибаба, единогласно при
знанная победительницей. 
Миниатюрной красавице из 
города Мукачево Закарпатской 
области всего пять лет. Поэто
му сочетание «баба» в фами
лии ей никак не подходит. По
ка все ласково называют де
вочку Дарьюшкой или Да
шенькой.

Юрий КИРИЛЛОВ.
УЖГОРОД.
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ОСОБЕННОСТИ 
РУССКОЙ I
СТАТИСТИКИ

По официальной статисти-1 
ке, всего 2,4 млн. россиян! 
страдают алкоголизмом. Все- j 
мирная организация здраво- ■ 
охранения вообще не распо-1 
лагает данными по России. А | 
вот по подсчетам телекомпа- ■ 
нии CNN, среди российских* 
мужчин 30 процентов - алко-1 
голики, а среди женщин - 15. | 
Если сравнить эти данные со ■ 
статистикой в других странах, ! 
то они выглядят не такими уж I 
неправдоподобными.
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ВЕЧНЫЕ
Сегодня «Деловой вторник» 

начинает печатать цикл пропо
ведей магистра богословия из 
ФРГ Вилли Дика, уже знакомого 
российским читателям по ана
логичным публикациям в «Тру
де», основанным на библейских 
заповедях. Необходимость в та
кого рода диалогах продиктова
на самими читателями: по мне
нию многих из них, увлекшись 
построением «дикого капита
лизма», российское общество 
стало забывать о вечных исти
нах, каковыми, бесспорно, были 
и остаются отношения в семье, 
между младшими и старшими, 
между родителями и детьми. Об 
этом и пойдет речь в новой руб
рике - «Вечные истины».

Для живущих по плану и слову 
Бога брак может стать предвку
шением рая; для тех, кто исполь
зует брачную жизнь для эгоисти
ческих целей, она превратится в 
предвкушение ада. Дети, вырас
тающие в неблагополучных семь
ях, не могут получить полного 
удовлетворения своих эмоцио
нальных психологических по
требностей, что окажет негатив
ное влияние на семейную жизнь. 
Дети нуждаются в родительской 
ласке, любви, признании, дисци
плине, в защите, в примерах для 
подражания.. Воспитываясь в се
мье, где родители верны друг 
другу, дети вырастают лучше 
подготовленными к жизни во 
всем ее многообразии.

Семейные драмы и ссоры - 
юдоль всего грешного человече
ства. Но дети болезненнее всего 
страдают, если родители не про
тягивают друг другу руку прими
рения. Чем продолжительнее 
конфликт между родителями, 
тем негативнее его влияние на 
психику ребенка. Поэтому Биб
лия говорит: «Солнце да зайдет 
во гневе вашем» (Еф. 4:26). Дру
гими словами, максимальная 
продолжительность конфликта 
не должна превышать одного 
дня. Если за это время будут вос
становлены мир и любовь, дети 
не понесут ущерба от конфликтов 
- напротив, научатся правильно 
их разрешать. При разводе роди
телей дети страдают многократ
но. Ребенку легче перенести даже 
смерть родителя, чем его потерю 
из-за развода. Об ушедших в 
вечность в памяти детей остается 
только доброе, об ушедших из 
семьи - негативное.

Священное Писание говорит, 
что отец - глава семьи и потому 
несет двойную ответственность за

ИСТИНЫ
воспитание и благополучие де
тей.

Наглядное пособие для детей 
- жизнь родителей. Девочки 
обычно отождествляют себя с ма
терью, а мальчики - с отцом, же
лая быть на них похожими. Дочь 
учится у матери, как обращаться с 
будущим мужем, видя, как она 
обращается с отцом. Сын учится у 
отца обхождению с будущей же
ной. Чем гармоничнее жизнь у 
родителей, тем легче будет их де
тям создать семейный очаг. По
нятие добра и зла, чувство ответ
ственности, честность и порядоч
ность, любовь к Богу и ближним 
закладываются в детях с раннего 
возраста. Но слова наши не стоят 
гроша, если в повседневной жиз
ни они не находят подтвержде
ния в поступках. Дети подражают 
нашим делам, а не словам. Поэ
тому самая большая ответствен
ность для подготовки человека к 
семейной жизни лежит именно 
на родителях.

Родители отвечают и за то, 
чтобы научить детей сделать пра
вильный выбор партнера. Сле
дуя Библии, мы сможем вложить 
детям правильное отношение к 
другому полу. Священное Писа
ние учит: «Погибели предшеству
ет гордость, и падению надмен
ность» (Пр. 16:18). Гордость стоит 
на пути любви. Бог гордым про
тивится, говорит Библия, по той 
причине, что эгоист любит только 
себя, а это противоречит всеобъ
емлющей любви Творца. Высоко
мерие не позволяет человеку 
простить, уступить, пойти на ком
промисс. Любовь, напротив, пре
одолевает грехи. В семье, где так 
или иначе причиняется боль друг 
другу, невозможно жить без ми
лости и всепокрывающей любви. 
Миловать и прощать мы можем 
научить детей только личным 
примером.

В выборе партнера нельзя 
пренебрегать здравым смыслом. 
Бог есть разум, и отвергать это, 
основывая свое решение на вре
менных эмоциональных вспле
сках, значит идти к катастрофе. 
Библия говорит: «Миловидность 
обманчива и красота суетна; но 
жена, боящаяся Господа, достой
на хвалы» (Пр. 31:30). Мы долж
ны прибегнуть к помощи Творца, 
прося Его направить нас и приго
товить к встрече с правильным 
партнером. Соломон пишет: «Кто 
нашел добрую (т.е. добродетель
ную) жену, тот нашел благо и по
лучил благодать от Господа» 
(Прит. 18:22).

Все мистические и оккультные 
методы выбора партнера нужно 
отвергнуть как не соответствую
щие Божественному откровению. 
Бог открывается посредством Ду
ха Его - Духа премудрости и разу
ма. Он учит нас, указывая на пра
вильные решения, даруя нам мир 
и покой для души (1 Иоан. 2:27). 
Библия советует нам искать парт
нера с общими убеждениями, что 
облегчит семейную жизнь и со
хранит от многих нездоровых 
разногласий и конфликтов. Вера 
в Бога - это спасительный остров 
в бушующем море жизни. Несмо
тря на штормы и бури, семья, ис
кренне верующая в Бога, не уто
нет в пучине отчаяния, разочаро
вания, стрессов и депрессии. Ве
ра дает внутренний покой, смысл 
жизни, укрепляя добрую ста
бильность в отношениях.

Сексуальные связи до свадьбы 
не только не помогут нам узнать 
партнера ближе, напротив, за
кроют наш разум для принятия 
сигналов тревоги. Преждевре
менная физическая близость не 
помогает создать счастливый 
брак. Посмотрите на количество 
быстрых разводов в нашем 
вседозволяющем обществе, и вы 
согласитесь с этим. Интимность 
должна стать венцом познания 
партнера, а не его началом, зату
манивая в этом случае все другие 
важные аспекты семейной жизни, 
как характер человека, мотивы 
его поведения, цели жизни, пони
мание семьи, верности, посвяще
ние друг другу и самое главное - 
отношение к Богу и Его слову. 
Возьмите Бога в советники, и вам 
будет легче подготовиться к се
мейной жизни и принять пра
вильное решение. Бог всем жела
ет семейного счастья, если вы ис
кренне попросите Его о помощи. 
Да благословит вас Господь.

Вилли ДИК, 
магистр богословия, 

пастор.
ГЕРМАНИЯ.
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НЕ ПЛЕВАТЬСЯ, 
НЕ ЧАВКАТЬ
ЭТИ И ДРУГИЕ НАСТАВЛЕНИЯ ДОЛЖНЫ ПОМОЧЬ 
КИТАЮ СОХРАНИТЬ СВОЙ ИМИДЖ В МИРЕ

У Госдумы РФ с ее дикими 
законопроектами вроде запре
та произносить слова «доллар» 
и «евро» нарисовался серьез
ный конкурент - правительство 
Китая.

Среди шедевров китайских 
правительственных решений 
числится такой перл, как, напри
мер, официальный запрет на... 
показ стриптиза во время похо
рон! Дело в том, что в провинции 
Янгсу пятеро бизнесменов зара
батывали хлеб насущный тем, 
что организовали стриптиз-ан
самбль для обслуживания про
водов в последний путь. И хотя 
законом это не запрещено, спе
циальная правительственная ко
миссия более четырех месяцев 
(!) обсуждала данную проблему 
и решительно это явление осуди
ла.

Необходимо заметить, что те 
коммерсанты не были извра
щенцами - стриптиз на похоро
нах заказывали сами родствен
ники умершего. Ибо здесь весь
ма распространено поверье, что 
чем больше человек посетят по
хороны, тем достойнее считается 
церемония. А уж как именно 
привлечь гостей - это дело вку
са...

Но поверья поверьями, а сей
час китайская полиция организо
вала «горячую линию», по кото
рой любой свидетель «кладби
щенских беспорядков» может 
«настучать» о нарушении вла
стям и получить причитающееся 
вознаграждение.

Кроме кладбищенского 
стриптиза, самым серьезным об
разом китайские власти занима
ются корректировкой имиджа 
своего государства за рубежом. 
Китайское правительственное 
информационное агентство 
«Синьхуа» опубликовало обяза
тельное к исполнению наставле
ние для граждан КНР, путешест
вующих за рубеж.

В частности, китайцев настоя
тельно попросили не плеваться, 
не чавкать и не подходить куда- 
либо без очереди. «Такое пове
дение вызывает отвращение и 
дома, - говорилось в наставле
нии, - однако в других странах 
оно просто неприемлемо, так как 
наносит ущерб имиджу Китая». 
Агентство пояснило, что за пос
ледние шесть лет поток туристов 
из Китая увеличился более чем в 
два раза. Мировая туристическая 
организация подсчитала, что в 
2020 году китайских туристов за 
рубежом станет больше, чем пу
тешественников из какой-либо 
другой страны.

При этом манера поведения 
китайских туристов вызывает 
больше всего жалоб у служите
лей отелей, работников авиа
компаний и прочего обслужива
ющего персонала. Агентство пи
шет, что именно сейчас Китай ну
ждается в укреплении своего 
имиджа древнейшей и культур
нейшей цивилизации, так как в 
2008 году Пекин готовится при
нять Олимпийские игры.

А чтобы китайцы отнеслись к 
наставлению должным образом 
и не вздумали его игнорировать, 
правительство пригрозило за на
рушение правил полугодом ис
правительных работ сразу после 
возвращения на родину. Что ка
сается информационного обес
печения акции, то тут, как обыч
но, предусмотрено вознагражде
ние для доносчика.

Далее. Власти Пекина высо
чайшим вердиктом запретили 
горожанам плевать на улице, 
«так как эта привычка китайцев 
становится настоящим бедстви
ем городских кварталов, магази
нов и ресторанов». Данный ше
девр отловили среди властных 
постановлений журналисты бри
танской телекомпании ВВС News. 
Эта мера, как говорится в цирку
ляре, необходима для повыше
ния культуры граждан Китая в 
преддверии Олимпийских игр 
2008 года, так как своим поведе
нием пекинцы могут шокировать 
иностранных гостей.

Для борьбы с вредной при
вычкой номер один будут при
влекать полицию города, кото
рая должна раздавать всем, кто 
хочет плюнуть, специальные па
кетики. Для нарушителей преду
смотрены значительные штра
фы. Следить за порядком будут 
не только патрульные, но и каме
ры видеонаблюдения. Второй 
главной проблемой Пекина, с 
которой намерены бороться вла
сти, объявлен уличный мусор. Но 
тут наказание построже - можно 
и на месяц за решетку угодить.

Короче говоря, конкурентов у 
правительства Китая в смысле 
внимания к своему народу в ми
ре немного. Впрочем, эксперты 
Governments vs Peoples оговари
ваются, что, возможно, Корей
ская Народная Республика мо
жет поспорить с Китаем насчет 
строгости внутреннего и внешне
го регламентов, однако (цитата) 
«...КНР - это правовая Атлантида. 
Не исключено, что там есть офи
циальные ограничения по длине 
шага, но мы об этом никогда не 
узнаем».

Константин БЛАГОДАРОВ.

НАПАСТИ 
ЧАЙКИ АТАКУЮТ 
ГОРОД

Власти города Хельсинки 
стоят перед необычной дилем
мой: либо закрыть знаменитый 
рыбный рынок, что находится в 
самом центре города, либо 
объявить охоту на чаек, кото
рые атакуют прохожих и тури
стов.

Огромные, размером с бак
лана, птицы в буквальном 
смысле слова атакуют туристов 
и прохожих, которые решили 
отведать свежеприготовлен
ной морской рыбы. Привык
шие к людям чайки уже никого 
и ничего не боятся. Привлечен
ные возможностью легко запо
лучить еду, они хозяйничают 
на столиках уличных ресторан
чиков и даже могут выхватить 
кусок у зазевавшегося клиента. 
В некоторых ресторанах на от
крытом воздухе, что находятся 
рядом с рыбным рынком, даже 
появились объявления: «Осте
регайтесь голодных чаек». 
Особую агрессивность чайки 
проявляют, когда видят тури
стов с мороженым. На изы
сканное лакомство слетается 
стая из десятка птиц. Не Хич
кок, конечно, но все же впечат
ляет.

Как говорят специалисты, в 
Хельсинки уже образовалась 
целая колония городских чаек, 
которая размножается гораздо 
стремительнее своих морских 
сородичей. Городские чайки 
предпочитают гнездиться на 
крышах столичных зданий 
вместо скалистых морских ост
ровов. Пищу они себе добыва
ют на городских свалках и рыб
ном рынке.

Поначалу, когда к прохо
жим и туристам «приставали» 
лишь отдельные особи, все это 
походило на забавный аттрак
цион. Но со временем все 
большее количество чаек ста
ло осваивать столь выгодный 
промысел. И здесь уже стало 
не до шуток. Власти города 
пришли к выводу, что повы
шенная агрессивность чаек и 
угроза инфекционных заболе
ваний, исходящая от них, ста
вит под вопрос функциониро
вание рыбного рынка.

Самый простой способ ре
шить проблему - резко сокра
тить поголовье чаек. Однако 
против этого категорически 
выступают финские защитники 
окружающей среды. В то же 
время закрытие рыбного рын
ка будет означать, что Хель
синки лишится одной из своих 
самых популярных достопри
мечательностей. Какое реше
ние примут власти финской 
столицы, мы узнаем в ближай
шее время.

Светлана ПАНКРАТОВА.
ХЕЛЬСИНКИ.
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ИЗНАНКА ЕГИПЕТСКОГО ЭДЕМА
ВЗРЫВЫ НА СРЕДИЗЕМНОМОРСКИХ КУРОРТАХ - НЕ ПОСЛЕДНИЕ ИЗ НЕСЧАСТИЙ, С КОТОРЫМИ МОГУТ СТОЛКНУТЬСЯ ТУРИСТЫ

К концу лета 2006 года коли
чество терактов в странах Вос
точного Средиземноморья воз
росло почти втрое. Лидируют по 
этому показателю Турция, Еги
пет и Израиль.

Но не менее опасно традици
онное наличие в этих странах все
возможных инфекций, многие из 
которых если и вылечиваются, то 
годами и за немалые деньги. По 
оценкам Комиссии ЕС по эколо
гии и здравоохранению, за март - 
июль 2006 года Восточном Сре
диземноморье «обрели» различ
ные вирусы минимум 100 тури
стов из Западной и Центральной 
Европы.

Если турфирмы европейского 
зарубежья предупреждают об 
экологических и иных опасностях 
в афро-азиатских странах, то рос
сийские - в исключительных слу
чаях. По мнению эксперта рос
сийского туристического рынка 
Игоря Савельева, «если преду
преждать о разных опасностях в 
Азии и Африке, прививать людей 
от различных болезней, возмож
ных на этих континентах, тогда 
такие туры не продашь и за сим
волические деньги...».

Особенно высокий риск ин
фекционных заболеваний на 
большинстве египетских курор
тов. Тем временем, как утвержда
ют многие египетские и россий
ские турфирмы, турбизнес Егип
та только на россиянах ежегодно 
зарабатывает минимум 4 милли
арда долларов, а его российские 
фирмы-партнеры - около 3 млрд, 
долларов за год. Но из-за небла
гоприятной экологии и многочис
ленных, увы, инфекций в этой 
стране египетские туры сбывают
ся в России по демпингу который 
уже год...

Ставка на курортные доходы 
была сделана с середины 1980-х 
годов, когда стал резко сокра
щаться нефтетранзит по Суэцко
му каналу (это продолжается и 
сегодня), за счет которого египет
ская казна ежегодно наполнялась 
почти на треть. Дело в том, что 
«обходные» нефтепроводы (че
рез Сирию, Турцию, Ливан, Изра
иль) и ухудшение технического 
состояния Суэцкого канала выну
дили Каир срочно искать альтер
нативу падающим транзитным 
доходам. Потому и был введен в 
действие механизм «демпинго
вого» туризма, т.е. намеренного 
занижения курортных расценок 
египетскими турфирмами.

По информации минтуризма 
Египта и египетского посольства в 
РФ, Каир давно не вмешивается 
в ценовую политику турагентств 
Восточной Европы и стран бывше
го СССР, часто завышающих низ
кие курортные цены самих еги

петских турфирм. Это в принципе 
объяснимо: почти 40 процентов 
ежегодно отдыхающих на крас
номорских курортах Египта - это 
граждане стран Восточной Европы 
и бывшего СССР, которые в срав
нении с западными туристами, ку
да менее требовательны и куров- 
ню сервиса, и к информации об 
экологической обстановке в тури
стической стране. Не меньше 
трети доходов от наценок россий
ских фирм на предлагаемые Егип
том красноморские туры затем 
перечисляется аналогичным еги
петским компаниям.

Египетские же курорты на 
Средиземноморском побережье 
(регион Александрии) более до
рогостоящие - из-за высокого 
уровня комфортности, сервиса и 
большей безопасности. Но такие 
«точки» не рекламируются и пра
ктически не предлагаются.

По некоторым данным, только 
в 2003 году Египет выплатил око
ло 200 миллионов долларов за
рубежным туристам, получив
шим различные заболевания в 
этой стране.

Как считает доктор медицин
ских наук, профессор РАМН Ва
лерий Васильев, «показатель 
трансплацентарной передачи бе
ременным женщинам инфекций 
в Египте ныне составляет 23,1 
процента. Женщины в положе
нии, которые пробыли минимум 
15 дней в Египте, имеют макси
мальный риск родить ребенка с 
тяжелыми заболеваниями. Глав
ная причина - традиционная эпи
демиологическая ситуация, к ко
торой давно адаптировались 
только местные жители».

...Еще в 1999 году в России 
впервые была официально зафи
ксирована лихорадка Западного 
Нила, вызывающая менингоэнце
фалит. Например, в Волгоград
ской области из почти 600 забо
левших диагноз «менингит» был 
поставлен в 150 случаях. Вспышки 
такой болезни и сегодня повторя
ются в Нижнем, Среднем Повол
жье, в бассейне Дона. Не исклю
чено, что болезнь привезли оби
татели египетских курортов: по 
данным Всемирной организации 
здравоохранения, что, кстати, не 
оспаривается египетскими мин
здравом и минтуризма, самый 
большой в мире и, подчеркнем, 
древнейший природный очаг это
го заболевания находится вдень
те Нила, изобилующей заболо
ченными местами, где много раз
носчиков - птиц и комаров. Зато, 
по данным египетского минздра
ва, свыше 90 процентов взрослых 
египтян уже имеют к этой болезни 
иммунитет...

Между тем 100 туристов из 
Германии, отдыхавших весной-

Поездка в Египет может обернуться не одним визитом к врачу.

летом-2004 в одном из отелей 
Хургады, заразились там гепати
том А: об этом сообщила запад
ноевропейская медицинская 
служба для туристов Fit for Travel 
со ссылкой на Берлинский Инсти
тут вирусологии имени Роберта 
Коха. Немецкие медики считают, 
что инфекция передавалась по
средством загрязненных воды и 
пищи: кстати, санитарные и эко
логические нормативы в Египте 
«либеральнее» скандинавских - 
вшестеро, западноевропейских - 
минимум впятеро, а российских - 
примерно втрое!..

Почти все заболевшие немец
кие туристы и ныне проходят 
курс лечения за египетский счет. 
Аналогичное заболевание реги
стрируется и у многих отдыхав
ших в Египте в 2000-х годах граж
дан Голландии, Бельгии, Дании, 
Австрии.

Представители же российских 
турфирм, занимающихся египет
ским направлением, сообщают, 
что массовых заболеваний еги
петским гепатитом россиян, по
бывавших в Египте, пока нет. 
Впрочем, многие инфекции про
являются в организме через меся
цы, а то и годы после получения 
вируса.

Между тем специалисты отде
ла особо опасных инфекций 
ЦГСЭН в Свердловской области 
совместно с санитарно-каран
тинным пунктом «Кольцово» с 
2004 года выборочно проверяют 
турфирмы по соблюдению в 

предлагаемых турах требований 
экологической и медицинской 
безопасности. Претензии по ка
честву туров туристы могут сооб
щать в отдел особо опасных ин
фекций ФГУ ЦГСЭН Свердлов
ской области или в карантинный 
пункт в международном аэро
порту «Кольцово» в Екатерин
бурге. То же на Вологодчине. 
Как сообщил журналистам на
чальник департамента здравоох
ранения администрации Воло
годской области Александр Ко- 
линько, «в области имеется дол
госрочный план мероприятий и 
подготовлены медицинские уч
реждения на случай «завоза» ин
фекций из тропических стран 
(Египет, Турция, Тунис, Таиланд 
и т.п.), где многие вологжане 
проводят свои отпуска...».

По словам доктора медицин
ских наук, профессора РАМН 
Александра Бронштейна, «хотя 
существует международная инст
рукция, что выезжающим в жар
кие страны, включая Египет, Тур
цию и Тунис, нужно делать при
вивку, например, от гепатита А, 
об этом большинство российских 
турфирм не информирует. Но 
проблема эта, увы, и междуна
родная».

Заметим, что в непосредствен
ной близости от сйнайско-крас- 
номорских курортов (всего-то 
45-60 км!) - израильский ядер- 
ный комплекс Димона, действу
ющий с середины 1960-х годов, 
куда Израиль не допускает экс

пертов МАГАТЭ и откуда перио
дически фиксируются, в том чис
ле египетскими установками, ра
диоактивные утечки. Неспроста в 
2004-2006 годах примерно в 
полтора раза - до 130 единиц - 
увеличилось число таких устано
вок на Синае, где вдобавок добы
вают уран.

Германский исследователь
ский Центр по медицине путеше
ствий - Centrum fuer Reisemedizin 
(г. Гельзенкирхен), постоянно ин
формирует об эпидемиологиче
ской ситуации в «теплых» стра
нах. Согласно его докладу за се
зон 2005/2006 г., в Египте чрез
вычайно высокий риск заболева
ния гепатитом, кишечными ин
фекциями, особенно тифом и ди
зентерией. Как считает один из 
руководителей этого Центра, Ан
на Веген, «такая информация 
должна быть повсеместно дос
тупной, иначе по крайней мере 
турагентства можно обвинять в 
преднамеренном преступлении 
против человека».

Увы, экологическая и смежная 
информация НЕ присутствует в 
обычных и, тем более, в «горя
щих» тур-предложениях россий
ского турбизнеса. Ибо на кону 
многие миллиарды долларов, 
ежегодно зарабатываемые, на
пример, египетскими турбизне- 
сом и его российскими партнера- 
ми-«сбытовиками». За счет здо
ровья десятков тысяч соотечест
венников...

Алексей АРТЕМОВ.
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«СВЕТЛЫЕ ДУШИ - ВЕЧНЫ...»
СЕМЬ ЛЕТ НАЗАД ВЫШЛА В СВЕТ РУБРИКА «ДОБРЫЕ ЛИЦА»

«Будь хорошим, чистым, любящим, 
умным, благословляю тебя. Светлые 
души - вечны...»

Из письма Ивана Шмелева 
своему внучатому 

племяннику Ивушке.
14 марта 1938 года.

7 сентября исполняется семь лет, как вы
ходит в свет наша рубрика «Добрые лица». 
Первой публикацией в 1999 году был очерк 
об авторе «Маленького принца», француз
ском писателе и храбром летчике Антуане де 
Сент-Экзюпери. С тех пор мы прикоснулись к 
сотням судеб прекрасных людей - и наших со
временников, и тех, кого мы уже не застали 
на земле. Среди них были имена всем извест
ные или незаслуженно забытые, а были и те, 
о ком никогда не писали газеты. Нам кажется 
это очень важным: не гнаться за автографами 
знаменитостей, а любить, ценить, понимать и 
благодарить людей, живущих рядом с нами, 
где-то неподалеку.

Наша рубрика не могла бы продолжаться 
так долго, не будь читательской поддержки. 
Многие десятки писем-поклонов с благодар
ными и нежными повествованиями появи
лись за эти годы на страницах «ДВ».

Вскоре наша рубрика вышла за рамки га
зеты и получила продолжение в книгах. 
Прошлым летом в Москве благодаря усилиям 
историка академика РАО Сигурда Оповича 
Шмидта вышла книга «Освещенные солнцем. 
Добрые лица XX века», куда вошли семьдесят 
два очерка, опубликованных в «Деловом 
вторнике». К сожалению, мы не могли по
мочь читателю в ее приобретении, поскольку 
завышенная цена книги и условия, постав
ленные издательством, не позволили нашей 
редакции принять участие в ее распростране
нии. Будем надеяться, что появятся издатели, 
заинтересованные не только в прибыли, но и 
в истинном просветительстве.

Книги стали выходить и у наших соавто
ров-читателей. В нашей редакции собралась 
целая библиотека изданий, вышедших в раз
ных концах России и продолжающих тему 
«Добрых лиц». На днях мы получили сразу 
две посылки и несколько увесистых заказных 
писем. Наталья Глебовна Овчарова, писа
тельница-фронтовичка из Белгорода, при
слала нам в подарок книгу своей прозы и по
эзии «Люди добрые».

Мы спешим: «Что завтра?»
А спешить не надо.
Радуйся рассвету.
Кисти винограда.
Радуйся котенку,
Чеснока головке, 
Тихой незабудке, 
Праздничной обновке...
А из Сибири мы получили книгу с весе

лым названием «Ермолаевские жизнелюб
цы». Эта красивая книга с белым буксиром на 
обложке издана в Красноярске и похожа на 
семейный альбом. Она рассказывает о судь
бах жителей поселка Ермолаево, где зимуют 
и стоят на ремонте речные суда - баржи и ле
совозы, теплоходы и буксиры. Здесь живут 
мотористы и шкиперы, капитаны и матросы, 
баржевые мастера и штурманы, кузнецы и 
сварщики...

Автор «Ермолаевских жизнелюбцев» Га
лина Петровна Чернова вложила в книгу 
письмо: «Давно читаю ваши «Добрые лица» и 
вот шлю свои. История великой Родины соз
дается из неприметных судеб людей, сел, де
ревенек и поселков. Мне не нравится, когда 
наш народ всячески унижают и охаивают. 
Пример нашего поселка говорит: «Нет, госпо
да, мы живы! Нам трудно порой, даже очень, 
но мы любим свою Родину...»

ЛЮДИ И ЗВЕРИ
ЗАЩИТИТЬ 
КОСОЛАПОГО

На днях Центрально-Лесной 
государственный природный 
биосферный заповедник 
принимал VI Международную 
научно-практическую конферен
цию специалистов, изучающих 
медведей. Ученые из Сибири, 
Дальнего Востока, Мурманской 
области, Сочи, Карачаево-Чер
кесии и Центральной России, ко
торые не только обсудили, как 
защитить российских четверола- 
пых, но и совершили несколько 
экскурсий по заповеднику и, ко
нечно, зашли в гости к главному 
«медвежатнику» России - заслу
женному экологу нашей страны 
Валентину Пажетнову.

Практически всю свою жизнь 
он посвятил созданию и работе 
биостанции «Чистый лес», 
которая занимается спасением 
медвежат-сирот, оставшихся по 
воле охотников без родителей. 
На станции они проходят «спец
курсы» по обретению навыков 
проживания в дикой природе.

Правда, познакомиться по
ближе с его питомцами ученым- 
урсологам в этот раз не удалось: 
дело в том, что очередная партия 
подросших медведей, которые 
уже умеют рыть берлогу и добы
вать себе пищу, сейчас отвыка
ет от людей на ягодниках в лесу. 
А нынешней осенью их оконча
тельно отпустят на свободу. Пе
ред тем как проститься со свои
ми питомцами, на станции им 
прикрепляют к ушам специаль
ные метки. И, что удивительно, 
начиная с 1990 года из 130 «по
меченных» медведей, отпущен
ных Пажетновым на волю, к ним 
вернулось всего шесть меток. 
Что свидетельствует об уме и со
образительности выпускников 
его школы, которые сумели из
бежать встречи с охотниками.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

Героев для наших публикаций нередко предлагают читатели.

Читая очерки о судьбах ермолаевских жи
телей, невольно вспоминаешь героев Викто
ра Астафьева и Валентина Распутина. Места
ми документальное повествование кажется 
неоконченным романом, где сплелось траги
ческое и забавное, высоко поэтическое и 
смешное, строгие цифры и почти сказочные 
случаи.

«Был такой случай. Сидел Федор на самом 
носу баржи, навеселе после выборов, и играл 
на гармошке. Повернулся неуклюже и упал 
вместе с гармошкой за борт. Жена Дора бега
ет по барже, голосит. Через некоторое время 
слышит: «Дора, возьми гармошку». Федор 
проплыл под днищем баржи, по всей ее дли
не, и ведь выбрался, и гармошку любимую не 
бросил...»

То и дело попадается на страницах книги 
смешное слово «ошкрябка», а это, оказывает
ся, самая тяжелая зимняя работа в затоне, и 
достается она женщинам'. «В трюмах снимали 
лед, потом ржавчину, затем красили. Вот где 
гробилось здоровье женщин, работали ведь 
и на коленях, и лежа, и сидя, и все это зимой 
на металле...»

И сегодня у многих ермолаевских женщин 
в трудовой книжке написано «рабочая» или 
«матрос». Немало семей, где муж - шкипер, а 
жена - матрос. Галина Ефимовна Полюхина 
отходила матросом по Енисею сорок восемь 
навигаций и успела поднять на ноги шесте
рых детей! «Енисеюшко, Енисей! Нет реки для 
меня родней...»

Хорошо бы тем, кто занимается экспери
ментами над Россией, заглянуть в такую кни
гу, посмотреть на эти лица, и если не усты
диться, то хотя бы задуматься: а есть ли еще 
где-то народ, который бы так долго и так же
стоко изводили и который после всего слу
чившегося называет себя жизнелюбцем.

«Скромность, честность, бескорыстие и 
любовь к людям - вот самое большое наше 
богатство. Так нас воспитывали, - пишет из 
уральского города Туринска краевед и дет
ский поэт Юрий Иванович Клюшников. - Мы 
не умеем себя навязывать, рекламировать...»

Много лет Юрий Клюшников пишет для 
детей, в его стихах гармонично соединились 
традиции Маршака и Барто с певучестью кре
стьянских колыбельных, затейливостью поте
шек и сказок. Полные радостного ритма и на
родной мудрости, стихи Клюшникова хочется

читать детям вслух, и с трудом верится, что у 
их автора до сих пор не издано ни одной кни
ги. Обидно и горько.

Наши издатели платят огромные деньги за 
право выпустить сомнительные зарубежные 
новинки, основной мотив которых можно вы
разить цитатой из шведского писателя, книги 
которого настойчиво рекомендуются сейчас 
нашим детям: «Его веснушчатые руки обхва
тили мою неразвитую грудь». Теперь считает
ся нормальным, что маленькие герои муча
ются взрослыми комплексами, меняют пол, 
дружат с демонами и занимаются черной ма
гией. Невозможно понять, почему вся эта 
опасная чушь выходит огромными тиража
ми, а произведения, созданные в отечествен
ной традиции, исполненные целомудрия и 
доброты, остаются в рукописях?

Ах, детство! Как люди бывают
черствы...

Одно остается им средство -
Хоть раз побывать средь волшебной

листвы
В стране возвращенного детства.
Вот так, без малейшей обиды на судьбу, 

пишет Юрий Клюшников в одном из своих 
стихотворений. Не на силе и деньгах, а на 
любви и уповании держится русская жизнь.

Нет пока своей книги и у донского рас
сказчика и художника Юрия Тимофеевича 
Маланина. Много лет он преподает в изосту
диях и детских кружках города Серафимо
вича и станицы Усть-Медведицкой Волго
градской области. «Простите, - пишет в ре
дакцию Юрий Тимофеевич, посылая нам 
свой рассказ, - у меня нет возможности пе
чатать на машинке, не говоря о компьютере. 
Но я пишу вам с великим, радостным вооду
шевлением, ведь творческие люди и на рас
стоянии хорошо чувствуют и понимают друг 
друга...»

Вот бы и нам, журналистам, писать в газе
ту или говорить с экрана лишь в те минуты, 
когда есть в душе это «великое, радостное во
одушевление», это желание поделиться чем- 
то добрым и светлым. А если нет, не нашлось 
ничего доброго, то, может, лучше нам затво
риться и помолчать? Как там писал Василий 
Андреевич Жуковский:

Все необъятное в единый вздох теснится,
И лишь молчание понятно говорит...

Дмитрий ШЕВАРОВ.

.................  ———— П О Ч Е М У ? =

БЕСПЛАТНЫЙ ТУАЛЕТ БЫВАЕТ 
ТОЛЬКО ПО ПРАЗДНИКАМ

Всемирный День туалета 
празднуется в ноябре. Но питерцы 
опередили планету, устроив пер
вый всероссийский туалетный фес
тиваль в парке на Крестовском ост
рове. Безо всяких идеологических 
соображений - просто в ноябре хо
лодно, не разгуляешься.

В программе были танцы, пес
ни, различные конкурсы и викто
рины. Знатоки рассказывали 
анекдоты и вспоминали историю 
сортиров (известно, что первый 
общественный гальюн в России 
появился стараниями Петра I). 
Самым умным раздавали призы - 
скажем, рулон туалетной бумаги 
или даже компакт-биде. А малы
шам вручали... ночные горшки, 
доверху набитые сладостями. 
Любители пива в эту субботу не 
напрягались. В биотуалеты бес
платно пускали всех.

Вместе с тем проблема обще
ственных сортиров в Питере не 
снята. Подсчитано, что городу не 
хватает около 1,5 тысячи «точек». 
Для туристов, не знающих, напри
мер, что, оказавшись на канале 
Грибоедова, у станции метро 
«Невский проспект», можно за
скочить в помещение централь
ных железнодорожных касс, - это 
просто беда. На месте прежних 
публичных туалетов открыты рес
тораны и ночные клубы. Вроде то
же публичные заведения, но куда 
деваться человеку с нуждами? Во
преки требованию губернатора 
Валентины Матвиенко владельцы 
кафе обычно не пускают несчаст
ных в свои гальюны, если те не за
кажут хотя бы чашку кофе.

Да и любителям дворцово
парковых ансамблей - Петергофа, 
Царского Села - хоть криком кри

чи! На территории бывших цар
ских резиденций самые дорогие 
туалеты. Их хозяева словно со
ревнуются в цене, задирая ее до 
20 рублей за визит. И можно по
нять почему. Люди наезжают в 
парки целыми группами или 
семьями и, как правило, на целый 
световой день. Все чего-то посто
янно едят и пьют. Толстосумы - в 
валютных ресторанах, многочис
ленный люд - на берегу залива, 
заранее затарившись продуктами 
и напитками. В сортир, понятное 
дело, бегают не по разу. Семье из 
трех человек приходится выкла
дывать минимум 120, максимум - 
более 200 рубликов, принося мо
нополистам бешеные доходы.

Правда, для некоторых кате
горий граждан предусмотрены 
скидки. Большего цинизма не 
встретишь! Например, в парке 
города Пушкина работает туа
лет, в который «всего» за 5 руб
лей пускают всех, кто пострадал 
от политических репрессий, а 
несовершеннолетних узников 
фашизма (!) так и вовсе бесплат
но. Но при этом они должны по
казать соответствующие справ
ки. Трудно представить челове
ка, тем более пожилого, кото
рый таскал бы с собой такие до
кументы! Тот же «пятак» берут и 
со школьников. Но только при 
наличии ученического билета. 
Без него никому, даже перво
класснику, не удастся доказать, 

< что он - ребенок. Поэтому роди- 
æ тели просто усаживают его под 
§ кустиком. Да и сами, грешным 
3 делом, ищут укромные уголки 
ï прямо в парке.
I Ирина КЕДРОВА.

* САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

СЮЖЕТЫ

ТАПОЧКИ 
НА ПЬЕДЕСТАЛЕ

Томский скульптор Олег 
Кислицкий работает в жанре, 
которому пока нет определе
ния. Он создает монументаль
ные произведения, творче
ским порывом для которых 
стали необычные ситуации. 
Недавно, например, у входа в 
гостиницу «Томск» открыт 
бронзовый монумент... до
машним тапочкам. По словам 
директора гостиницы, на все 
работы было потрачено 100 
тысяч рублей (входит ли в эту 
сумму авторский гонорар - не 
уточняется). Гостиничная ад
министрация считает, что та
кие необычные скульптуры 
привлекут туристов в сибир
ский город.

В творческих планах Олега 
Кислицкого - еще много дру
гих проектов. Скажем, мону
мент цветной корове, памят
ник троллейбусному «зайцу», 
ученым львам, а еще неудач
ному любовнику, вынужден
ному срочно ретироваться из 
постели своей возлюбленной.

Вячеслав НЕЧИПУРЕНКО.
НОВОСИБИРСК.

НЕЯСНАЯ ПОЛЯНА
В эпоху тотальных взрывов 

не захотела отставать от все
общего поветрия и Ясная По
ляна. В некогда активном 
идеологическом центре «не
противления злу насилием», 
которую усиленно пропаган
дировал великий художник 
Лев Толстой, взорвалась гра
ната. Грохнуло в деревне на 
подворье жительницы, по от
ношению к которой три года 
назад совершил «насильст
венные действия сексуального 
характера» ее... сосед. Следо
вателю предстоит весьма ин
тересная работа. Ведь домо
гался соседки хозяин рестора
на «Купец Платонов», туль
ский бизнесмен Юрий Пана- 
лиев. Сюжет, достойный пера 
Донцовой или Марининой, 
делает еще более пикантным 
одно обстоятельство. В свое 
время чекисты задержали за 
взятку следователя прокурату
ры Привокзального района 
Тулы Вадима Морского, пы
тавшегося закрыть уголовное 
дело Паналиева.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

ПРОЩАНИЕ С ЛЕТОМ
ДЕТСКИЙ ОЗДОРОВИЕЛЬНЫЙ ЛАГЕРЬ «КУБАНСКАЯ НИВА» - ПРОСТО ВОЛШЕБНОЕ МЕСТО

Здесь завершилась заключи
тельная, четвертая, смена отдыха 
уренгойской детворы. Всего же за 
летний сезон в детском оздорови
тельном центре отдохнули и ук
репили свое здоровье около 1500 
девчонок и мальчишек.

- Интересно, что вы делаете 
такого, что дети не хотят расста
ваться с вами? - спрашиваю у за
местителя начальника ДОЦ по 
воспитательной работе Евдокии 
Перонковой. - Почему, на ваш 
взгляд, они так боготворят «Ку
банскую ниву»?

- Поверьте, им очень важно 
общение на равных, - улыбается 
Евдокия Борисовна. - Мы не де
лаем ставку на возраст. Это ос
новной из аспектов нашей соци
альной политики.

Так что родители, чьи дети 
еще только собираются отдох
нуть в «Кубанской ниве», могут 
не тревожиться: ваши дети будут 
находиться под пристальным 
вниманием вожатых, воспитате
лей, руководящего состава 
здравницы. Как считает Людми
ла Дмитриевна Лучко, начальник 
ДОЦ «Кубанская нива», заслу
женный работник курортов и ту
ризма Кубани, лучшие друзья 
детей - это солнце, воздух и во
да. И это не избитые фразы. Для 
восстановления работоспособ
ности детского организма в ДОЦ 
организовано все. Отличное сба
лансированное питание, лечеб
ные сеансы, «тихий» отдых, ко
гда каждый занимается делом по 
душе и желанию, пребывание на 
солнце и купание в морских во
дах, экскурсии, дополнительные 
занятия в кружках и секциях.

Здесь нет проблемы «трудных 
детей». Пристрастие Людмилы 
Лучко быть рядом с детьми и де
лать все, чтобы они развивались 
интеллектуально и комфортно 
отдыхали вдали от родного до
ма, иначе как призванием не на
зовешь. Основательница «Ку
банской нивы», она с честью и 
особым достоинством несет вы
сокое звание педагога-организа
тора, руководителя детской 
здравницы на протяжении почти 
20 лет. Это многого стоит. Дос
тигнутые успехи, считает Людми
ла Дмитриевна, это результат 
дальновидных планов руковод
ства ООО «Уренгойгазпром» во 
главе с генеральным директором 
Римом Султановичем Сулейма
новым.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ =

СТАРЫЙ СОЛДАТ
В ДЕРМАТИНОВОЙ «ШИНЕЛИ»
ГДЕ И КОГДА РОДИЛСЯ ЗНАМЕНИТЫЙ ПАТЕФОН, ПРАЗДНУЮЩИЙ ЮБИЛЕЙ

Маршал И.Х. Баграмян расска
зывал мне в 1981 году: «Новобран
цы шли воевать, прихватив с собой 
любимые гармошки, балалайки и 
даже музыкальные чемоданчики. 
Только цвет дерматиновых «ши
нелей» этих солдат не всегда был 
серый, как положено, а и черный, 
и коричневый, и красный, и синий. 
Ребята нередко получали из дома 
посылки. Откроют, а там «старень
кий коломенский усталый» - голо
систое диво».

Патефон в солдатской «шине
ли»... Боец... Голосистое диво... До
шел до Берлина... Как было не по
ехать в подмосковную Коломну, 
чтобы узнать родословную певу
чего «чемоданчика»?! Его я услы
шал впервые уже после войны: в 
моем родном курском селе Репец 
появился тогда патефон у учи
тельницы Зинаиды Михайловны 
Сотниковой, и звучали чаще 
всего «Валенки».

- Патефон - это еще один, 
очень храбрый коломенец, сра
жавшийся за Победу, - говорит 
научный сотрудник городского 
музея Лариса Рябкова. - Правда, 
показать его сейчас не могу. Из 
церкви мы переезжаем в другое 
здание, экспонаты уложены в 
ящики. Но сфотографировать 
юбиляра 75 лет от роду можно в 
Музее боевой славы школы № 8.

Рассказала, как появилось на 
свет это голосистое чудо. 14 мая 
1931 года Президиум ВСНХ СССР 
принял постановление об откры
тии в Коломне завода портатив
ных граммофонов. Разместили 
его в цехах бездействующей шел
копрядильной фабрики. А пер
вый опытный образец патефона 
испытали 7 сентября. В иные годы 
выпускалось до 19 тысяч. Шли на
расхват в родной стране, экспор
тировались за рубеж. Красова
лись на Всемирной выставке 
1937-го в Париже и получили там 
диплом.

- Один аппарат заводчане по
дарили писателю Николаю Ост
ровскому, и он прислал им бла
годарственное письмо, утвер
ждал, что это его новый, незаме
нимый друг поднимает дух. По
том попросил послать «коломен- 
ца звонкоголосого» матери: «Бу
дет скрашивать жизнь и ей». Пос
лали, - слышу продолжение рас
сказа.

Несколько пар бывших вос
питанников «Кубанской нивы» 
уже связали свой жизненный 
путь узами Гименея. Их познако
мила, научила любить и востор
гаться жизнью именно Анапская 
здравница. Кстати говоря, юби
лейное, 20-е, лето детского цент
ра отдыха на Черноморском по
бережье, которое ДОЦ отметит в 
будущем году, откроют именно 
семейные пары, нашедшие друг 
друга в «Кубанской ниве».

Это, скорее, станет самой но
вой традицией детской здравни
цы. Хотя прижившихся добрых 
намерений в организации отды
ха и воспитания детей у бывшего 
пионерского лагеря очень много. 
Только со временем они пере
строены на современный лад. 
Обязательные - конкурс бальных 
танцев, замечательные открытия 
и закрытия сезона, когда опреде
лено время всплеску талантов 
уренгойской детворы, прояв
ленной за время трехнедельной 
путевки. Дети искренне призна
ются, что им очень не хочется 
прощаться с воспитателями и во
жатыми, друзьями и наставни
ками, морем и солнцем.

Здесь занят работой каждый 
ребенок, и реализовать свои 
желания ему есть где. Масса 
кружков - авиамоделирования, 
иностранных языков, хореогра
фии (эстрадные, бальные и на
родные танцы), вокальная сту
дия, кружок нетрадиционной 
техники рисования и изостудия 
- образно говоря, превращают 
любого «гадкого утенка в лебе
дя». Под руководством опытных 
и талантливых руководителей 
дети начинают творить настоя
щие чудеса. Советую как очеви
дец: при любой возможности, 
будучи в Анапе, загляните в ко
ридоры и холлы корпусов цент
ра «Кубанской нивы» - вы буде
те поражены, насколько дети 
чувствительны к окружающему 
миру, выразив свое отношение в 
красках, в подручном материа
ле, карандашах, воске, меле, 
пластилине и т.д.

Необходимо добавить, что 
Анапская здравница детей слу
жит примером для подражания 
всем оздоровительным центрам 
Черноморского побережья. Анна 
Куренина, заместитель началь
ника ДОЦ по методической ра
боте, подтверждает: «У нас по
стоянно проходят различные

Инга Борисова с питомцами у того самого патефона.

А в школе на улице Леванев
ского, 8, едва зашел - сразу уви
дел его, юбиляра. Основатель 
музея, учительница Инга Алек
сандровна Борисова вела урок 
Мужества. Рассказывала третье
классникам о пионерах - Героях 
Советского Союза (их тридцать). 
А на столе стоял боец в выцвет
шей, потрепанной «шинели», на 
диске лежала старая пластинка 
«Синий платочек».

- Трижды в год - накануне Дня 
защитника Отечества, 8 Марта и 
9 Мая - ребята проводят в музее 
«огоньки». Приглашают на них 
фронтовиков и фронтовичек, 
встречают хлебом-солью и обя
зательно заводят патефон, - го
ворит Инга Александровна.

Ребята собрали 160 пластинок 
выпуска 40-х - 50-х годов. Есть в 
этой стопке и та, на которой Лео
нид Утесов славит бойца в дер
матиновой «шинели»:

Занесло судьбою
в третий батальон 

Старенький коломенский 
усталый патефон. 

Пел нам на привале,
у чужих дорог 

Трогательный девичий 
печальный голосок... 

«Патефонка» - так называли 
завод коломенцы. Осенью 41-го, 
когда враг подошел к городу сов
сем близко, его заминировали, 
чтобы взорвать, если фашисты 
прорвутся. Не прорвались. Но в 
конце декабря оборудование 
предприятия погрузили в вагоны 
и доставили в Сибирь, в город 

Жаль, что лето так быстро кончается.
конференции и симпозиумы. 
Так, в июльскую смену здесь со
брались директора 58 детских 
центров отдыха. Опыт «Кубан
ской нивы» показателен во всех 
отношениях, как в практическом, 
так и в теоретическом плане. 
Здесь широко применяется раз
вивающая программа «Радуга». 
Ее основные направления - оздо
ровительное, воспитательное, 
экономическое, экологическое, 
художественно-эстетическое, со
циальное воспитание и соуправ- 
ление - нашли широкий отклик и 
резонанс среди подобных дет
ских учреждений Анапы.

- «Кубанская нива» - это наша 
общая гордость, - добавляет 
Людмила Лучко. - Я знаю, что по
добную гордость и восхищение 
за результаты нашей совместной 
работы испытывает руководство 
Общества «Уренгойгазпром». 
Стоит отметить: Уренгойгазпром 
для поддержания здоровья и 
развития творческих способно
стей детей средств не жалеет. Это 
дальновидная политика. Моло
дое поколение должно пони
мать, что о них заботятся, их дет
скому отдыху перед путевкой в 
большую жизнь уделяют внима
ние, заботятся так же, как и об 
условиях труда их родителей, 
работающих на газовых промыс
лах, на трассе, в тундре, добыва
ющих для страны газ и нефть 
Уренгоя.

«Я вспоминаю, как прошел 
первый вечер последнего заезда, 
- продолжает Людмила Дмитри
евна. - Все 13 отрядов собрались 

Белово. Смонтировали на новом 
месте, начали выпускать уже во
енную продукцию вместо музы
кальных «чемоданчиков»- танко
вые рации. А вернувшись после 
Победы на берега родной Моск- 
вы-реки, «патефонка» преврати
лась в «Коломнатекмаш», стала 
выпускать текстильные веретена. 
«Старенький усталый» пригрелся 
в заводском музее.

Питомцы И.Борисовой, впер
вые увидев патефон, никак не 
могли понять, как этот серый 
ящик с ободранными боками - 
без батареек! - извлекает из пла
стинки песни военных лет. Педа
гог показала им пружину, мемб
рану, и дети разгадали секрет му
зыкального чуда.

Ребята наперебой рассказыва
ют мне о судьбе этого раритета. С 
ним в руке вернулся с войны жи
тель Коломны Илья Харитонович 
Болячевский. Сорок два года сто
ял фронтовой друг у него на ко
моде. Под его звуки вспоминал 
фронтовые пути-дороги, боевых 
друзей, радость побед и горесть 
поражений. А в 1987 году, придя 
к ребяткам на «огонек» с музы
кальным чемоданчиком,порадо
вал всех «Синим платочком», 
«Валенками», уходя же сказал: 
«Пусть остается старый, со шра
мами, боец с вами, ребята!» И за
пел: «Занесло судьбою в третий 
батальон».

Юрий МАХРИН.
КОЛОМНА,
Московская область.
Фото автора.

ОТДЫХАЙ! =

в холлах жилого корпуса, и под 
мерцающий свет свечи ребята 
рассказывают каждый о себе: о 
своих увлечениях, желаниях, 
стремлениях. Они пока скромны 
и стеснительны в своих рассуж
дениях, но будьте уверены: 
пройдет еще пара-тройка дней - 
и каждый из них начнет раскры
вать свои внутренние, пока 
скрытые возможности и таланты. 
Лера Корзенкова хочет здорово 
загореть и найти новых друзей. 
Лена Салий мечтает увидеться со 
старыми друзьями и встретить 
новых, близких по духу. А вот 
Ильяс Давлетбаев, не задумыва
ясь, отвечает: «Хочется набрать
ся новых сил на долгую уренгой
скую зиму».

Шипит свеча, а огонек перво
го вечера знакомств горит и го
рит. Дети продолжают свой 
скромный рассказ о себе. Через 
два дня он разгорается в настоя
щий костер, посвященный от
крытию четвертой оздорови
тельной смены и объединивший 
абсолютно всех. Ребята поют и 
танцуют, радуются и ликуют от 
вновь выпавшей радости встре
чи с «Кубанской нивой». Пусть 
же не гаснет в душах наших юных 
уренгойцев этот огонь восхище
ния жизнью, пламень творчества 
и идей, искры подражания сво
им умудренным наставникам - 
вожатым и педагогам. Наши дети 
взрослеют.

Галина ВЕРШИНИНА.
(Служба развития 

общественных связей 
ООО «Уренгойгазпром»).
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